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La verdad de un hombre es, 
ante todo, lo que esconde. 

Antlré M alraux 
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Juan Cuenca 
Avenida de Madrid, 39 . . . . .. ( 1-7-13-19) 

Pilar Perseguer 
Ayuntamiento Polideportivo Municipal .. . ....... 96 537 55 68 José Perseguer, 4 .......... ( 2-8-14-20-26) 

Centralita . . . .. . . ....... . .... 96 698 94 00 Policía Local (Urgencias) ....... . ........ 092 Carlos Caves 
Concejalía Desarrollo Económico .96 698 94 01 Policía Municipal (Retén) .. . ...... 96 537 60 61 Brigadier Al garra, 52 .... . ... ( 3-9-15-21-27) 
Partido Popular ............. . 96 698 94 05 Policía Nacional (Comisaría) . .. 96 5391311-96 538 61 45 

Jase Luis Marco Izquierda Unida .... . . . .. . . . . . 96 698 94 06 Policía Nacional (Urgencias) . . . ..... . . .... 091 
Juan L. Villarroya Partido Socialista . .... . ..• . . . . 96 698 94 07 Guardia Civil . ................. 96 538 09 64 
Leopoldo Pardines, 16 . . . . . .. ( 4-10-16-22-28) Cultura .. . . . ... .. ..... . ... . . 96 698 94 09 Bomberos . .. .. . . . . 96 538 50 80-96 538 22 22 

Urbanismo .................. 96 698 94 1 O Cruz Roja ..... . . ........ . .. .. 96 537 08 78 Zeneida Perseguer 
Avenida de Madrid, 75 ...... ( 11-17-23-29) Servicios Sociales ......... . .. 96 698 94 11 Protección Civil ... . . .. . .. .... . . 96 695 52 25 

Educación . .... . ..... . ... .. . 96 537 00 99 Centro de Salud .. . .. . ...... . .. 96 537 57 60 Rafaela Vidal 
Servicios . ... . . ...... . ... ... 96 695 31 31 Hospital Comarcal lnsalud .. .. .. . . 96 698 90 00 Gabriel Payá, 33 ...... . . . .. ( 5-18-24-30) 

Teatro Cervantes ... . ... . . . . .... 96 537 52 1 O Estación de Rente .............. 96 538 28 06 
Carlos Millá Biblioteca Pública .... . .. . . . . . . . 96 537 1 O 50 Estación de Autobuses .. ... . .. . . 96 695 07 07 
Avenida de Salinetas, s/n . . . . ( 6-12-25) Correos .. . ..... . . . ....... . .. . 96 537 18 26 Juzgado de Paz . . . . .. . .. . . . ... 96 695 06 73 

Casa de la Juventud .. . ......... 96 695 06 71 lberdrola . . ... . ... 96 538 36 62 - 96 538 07 86 
Centro Social . . ..... . ....... . . 96 537 37 92 Parroquia de San Bartolomé . . ... . . . 96 537 06 27 • Hogar Tercera Edad ...... • ..... 96 537 03 08 Parroquia de la Santa Cruz ....... 96 537 18 26 
OMIC ................. . . .... 96 537 05 07 Aguas Municipalizadas . . . ..... . . 96 537 06 23 La recogida de basuras NO se realizará los 

días: 3, 10, 17 y 24. 

TEATRO 

La Concejalía de Cultura ha organizado un amplio programa teatral para este mes de 
noviembre. El domingo día 4, el Grupo Combinats pondrá en escena la obra 
«Espinacas». El espectáculo dará comienzo a las 19 horas, en el Teatro Cervantes. El 
sábado 1 O de noviembre se representará «El cumpleaños de Marta» a cargo del 
grupo el Club de la Serpiente. Este montaje teatral escrito por Paco Sanguino, será 
estrenado a partir de las 22,30 horas. Para el jueves día 15 se ha previsto la presencia 
en Petrer del grupo L'Horabaixa con la obra en valenciano «El messies de tergal», una 
función que dará comienzo a las 22,30 horas. Siguiendo con esta amplia programación 
teatral, el viernes día 23 la Rondalla d'Enric Valor ofrecerá una amplia narración de 
cuentos bajo el título «El jugador de Petrer»; dará comienzo a las 8,30 de la tarde en 
el Centro Cultural. Ya entrados en el mes de diciembre, el grupo Magic 6 estrenará 
en el Teatro Cervantes la obra «Juguetes», un espectáculo que dará comienzo a las 
19 horas. 

La labor que llevan a cabo dos 
organizaciones no guberna
mentales de nuestra población 
en favor de los inmigrantes 
merece el mejor de los aplau
sos y todo el apoyo de la ciu
dadanía. Tanto Cáritas lnter
parroquial como la Cruz Roja 
de nuestra localidad se están 
volcando en apoyo de este 
numeroso colectivo. Desde 
Cáritas se les presta las pri-
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meras ayudas para su integra
ción en la sociedad e incluso se 
les enseña un oficio como es el 
caso del de la «escuela» de 
aparado que se ha montado 
en el Salón Parroquial. Cruz 
Roja por su parte ha diseña
do unos servicios integrados 
de empleo en los que se faci
lita la formación y el asesora
miento de los trabajadores. Al 
mismo tiempo esta organiza
ción humanitaria sirve de 
puente entre los emigrantes y 
las empresas que necesiten 
empleados, facilitando a estas 
últimas todo el asesoramiento 
legal para la regularización del 
trabajador. 

MÚSICA EN EL TEATRO CERVANTES 

La Asociación musical «Santa Cecilia» de Elda ofrecerá un amplio concierto de mú
sica el sábado 4 de noviembre a las 12,30 horas. 

El viernes 23 de noviembre, se llevará a cabo una nueva Gala Benéfica a beneficio de 
la Residencia de ancianos La Molineta. Lugar: Teatro Cervantes. Hora comienzo: 
22,30. Venta de entradas: La Molineta. 

La Sociedad Unión Musical de Petrer ofrecerá el tradicional concierto de música en 
honor a Santa Cecilia el domingo 25 de noviembre, a las 12,30 del mediodía. 

La Orquesta de Saxofonistas Sinfónicos de Toledo actuará por primera vez en la lo
calidad el sábado 1 de diciembre a las 19,30 horas. 

La Sociedad Musical Virgen del Remedio ofrecerá un concierto en honor a Santa 
Cecilia el domingo 2 de diciembre a las 12,30 horas. 

Anuncian que en la zona cen
tro, la que recientemente ha 
sido remodelada para ¿adap
tarla? a los minusválidos y a 
las personas con deficiencias 
en su movilidad, pronto co
menzarán las obras para rea
lizar el tendido de las con
ducciones del gas natural: las 
calzadas y parte de las ace
ras volverán a ser levantadas. 
También dicen que una vez se 

llegue a un acuerdo definiti
vo con la empresa Ono la ins
talación subterránea de la fi
bra óptica será una realidad 
y volverá a pasar lo mismo 
con las consiguientes moles
tias y gasto. ¿Desde el de
partamento municipal que 
corresponda no se podrían fi
jar unas fechas para realizar 
todos estos trabajos al mis
mo tiempo? 



EDITORIAL 

Inmigrantes 
N 

uestra población lleva camino de 
convertirse en una sociedad mul
tirracial , un lugar de acogida pa
ra cientos de personas que no han 
tenido más remedio que abando-

nar su país de origen con el único objetivo 
de mejorar su calidad de vida. También los 
padres, los abuelos o los bisabuelos de la 
mayoría de los que vivimos aquí en este 
pueblo hicieron lo mismo. La inmensa ma
yoría de los petrerense de ahora somos des
cendientes de inmigrantes que por una ra
zón u otra tuvieron que dejar su región e 
instalarse lejos de su tierra natal. Basta con 
dar un repaso a la guía telefónica y com
probar nuestros apellidos para cerciorarnos 
de ello . También basta con echar la vista 
atrás para recordar que tan sólo hace tres 
o cuatro décadas la comarca acogió y dio 
trabajo a muchísimas familias procedentes 
de las tierras de Castilla-La Mancha y de 
Andalucía . 

Afortunadamente aquí no hay racismo 
declarado. Sin embargo -y hay que ser cla
ros- se evidencia un modo injusto, inmo
ral y abusivo de hacer distinciones entre un 
ciudadano español y otro colombiano, por 
poner un ejemplo . Es «normal », al menos 
así quieren hacerlo ver quienes se dedican 
a ese «negocio » de la explotación, que un 
ciudadano extranjero cobre menos que uno 
de aquí. Parece que se ha olvidado esa má
xima de a igual trabajo igual salario. Hay ca
sos sangrantes que merecen el mayor de 
los rechazos y la intervención sin paliativos 
de los sindicatos que, desgraciadamente, 
se topan con el clandestinaje y la economía 
sumergida. Las organizaciones sindicales 
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también se encuentran con el temor de los 
inmigrantes a quedarse sin trabajo al me
nor atisbo de protesta . De eso saben mu
cho los que, recién llegados aquí, en los 
años 60 y 70, vivieron el «boom» de la in
dustria del calzado y sufrieron en sus pro
pias carnes una discriminación que ahora se 
vuelve a repetir con mucha más virulencia . 
Para atajar esta práctica, aunque suene a 
manido y a moralizante, no se nos ocurre 
otro argumento tan contundente que re
cordar que nosotros o nuestros antepasa
dos también fuimos inmigrantes . 

NORMALITZACIÓ 
Cambiando radicalmente de tema, leía

mos en un diario que un reciente estudio, 
realizado por la Universidad de Alicante 
por encargo del Ayuntamiento de Petrer, 
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arrojaba un dato preocupante, el uso y el 
conocimiento de la lengua valenciana, le
jos de normalizarse se encuentra en claro 
retroceso, tan sólo un tercio de los veci
nos lo utiliza . No obstante, estos datos 
pueden resultar engañosos y prestarse a 
confusión . El masivo empadronamiento de 
personas procedentes de otras poblacio
nes castellanoparlantes puede ser la clave 
de estas cifras tan negativas . Somos de la 
opinión que la normalización lingüística 
pasa por ejercer grandes dosis de toleran
cia y respeto. Pasa por seducir en vez de 
imponer . Las imposiciones lo único que 
provocan son rechazos sistemáticos y pos
turas encontradas . La política municipal y 
educativa debe ir encaminada a provocar 
simpatías por la lengua valenciana y no 
todo lo contrario. ■ 

Hace pocos días terminaron los trabajos para mejorar la accesibilidad en 
diversas calles del centro. Los resultados son, al menos, dudosos en buena 
parte de los tramos donde se ha actuado. Sin embargo, paradójicamente, el 
punto más conflictivo y peligroso, donde termina La Explanada y comienza la 
calle Calvario, ha quedado igual de estrecho y mucho más peligroso, ya que los 
que transitan por esta última calle carecen ahora de protección. Pese a los 
consejos y sugerencias razonables de los vecinos, los responsables de la obra 
no han hecho ningún caso, ni siquiera desplazaron una señal de tráfico para 
ganar unos centímetros a una acera de dos palmos. ¡Incomprensible! 
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UEClnos y CUARTELILLOS DEL CASCO AnTIGUO 

Convivencia imposible 
Los locales molestos se rotulan con la 
frase: «Local declarado no respetuoso 
con el descanso de los vecinos» 

\ 
l CAL 

OEC1ARAOO 

SO ~p,sp~-n;oSO 

COlHI. Df.SCANSO 

DI' LOS VECIMJS. 

,,.,,.,,...---

La difícil convivencia entre los residentes del casco antiguo y los usuarios de los 1-¡-.. 
numerosos cuartelillos que jalonan toda la zona, lleva camino de deteriorarse aún , 
más. Los vecinos tenían asumido que la tranquilidad se les acababa cuando se ~~ ·------ - - -- ~ 
acercaban las fiestas de Moros y Cristianos y la retomaban una vez acabados los festejos. Sin embargo, de un tiempo a 
esta parte se han agudizado las celebraciones de todo tipo en las sedes de las Filás. Entre sus componentes se celebran 
santos, cumpleaños, bodas de plata y todo tipo de onomásticas. Pero lo más grave para el vecindario es que se ha puesto 
de moda rentabilizar estos locales. Para ello se dejan o se alquilan a personas ajenas a la filá para toda clase de 
conmemoraciones. Para colmo, los locales «ilegales» siguen proliferando en la zona. Una «asociación» paralela denuncia 
a su manera la situación y coloca en los locales molestos carteles de repulsa. 

H -ClOR NAVARRO 

D
e momento no son exce
sivos los cuartelillos que se 
alquilan para celebracio

nes de manera constante pero van 
a más y ya se está notando en la 
tranquilidad de la zona los fines de 
semana, según indican muchos ve
cinos afectados. Temen que cun
da el ejemplo y sobre todo los lo
cales que tienen buenas infraes
tructuras amorticen las obras rea
lizadas a base de «juergas ajenas» 
con las consiguientes molestias al 
vecindario. Éste -según nos dicen
es un peldaño más que colmará la 
paciencia del vecindario. 

Desde la Asociación de Vecinos 
Miguel Hernández reconocen que 
muchos residentes están hartos y 
que han comenzado a tomarse la 
justicia por su mano al margen de 
las directrices del colectivo veci
nal. Unos desconocidos llenaron 
de pegatinas -de esas que cuesta 
sudores arrancar- puertas, venta
nas y fachadas de media docena 
de cuartelillos situados en la zona 
histórica de la población . En di
chos carteles se puede leer la si
guiente frase : «LOCAL DECLA
RADO NO RESPETUOSO CON 
EL DESCANSO DE LOS VECI
NOS». La asociación se desmarca 
totalmente de estas acciones y 
confiesa haber recibido anónimos 
reprochando a la junta directiva 
cierta «tibieza» y reclamándole ac-
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EL CASCO ANTIGUO ESTA REPLETO DE CUARTELILLOS. 

tos más contundentes . En este 
sentido se han producido ya al
gunos conatos de enfrentamientos 
por culpa del elevado volumen de 

la música, de los ruidos y de algu
nos griteríos callejeros. 

Yolanda Céspedes, de la Aso
ciación de Vecinos y el resto del 

equipo directivo, es partidaria de 
agotar todas las negociaciones y 
dar un voto de confianza a la co
misión recientemente creada, en la 
que están representados el presi
dente de la Unión de Festejos, el 
concejal de Gobernación, Partici
pación Ciudadana, policía y la pro
pia asociación de vecinos . Dice 
que hay que agotar todas las vías 
de negociación que sean posibles. 

Aun reconociendo que se pro
ducen muchas molestias al ve
cindario desde la otra parte, des
de las filás propietarias de los 
cuartelillos , se dice -y no sin ra
zón- que ellos han contribuido a 
que el casco antiguo se manten
ga en unos niveles más que acep
tables de habitabilidad. «Sin los 
cuartelillos la mitad de las casas de 
esta zona del pueblo estarían en 
el suelo o en estado ruinoso », 
asegura con rotundidad un 
miembro de una filá pionera en 
rehabilitar una de las casas del 
barrio viejo . 

A las molestias de los cuarte
lillos «legales» hay que añadir los 
numerosos locales incontrolados 
que existen también en esta zo
na y que habitualmente son uti
lizados por jóvenes como centros 
de reunión y diversión. Algunos 
de ellos tienen una bien ganada 
fama de conflictivos por conti 
nuos alborotos y enfrentamientos 
con los vecinos de la calles don
de están situados . 



Sin duda, esta situación resul
ta todo un freno para aquellas 
personas que deciden trasladarse 
a vivir al casco antiguo y en con
creto a las calles donde los cuar
telillos y locales son numerosos, 
ya que uno de los atractivos de la 
zona histórica es la t ranquilidad . 
Tranquilidad que se ve sobresal
tada en las horas nocturnas de los 
fines de semana. 

Son muchos los que apuntan 
a que la única solución al conflic
to de «las dos partes » (los que 
buscan la diversión y los que re
claman el descanso) es mano du 
ra para los que no respeten al ve
cindario. En este sentido apoyan el 
bando dictado por el alcalde a pri
meros de octubre en el que «ha
ce saber» una serie de normas de 
obligado cumplimiento que serán 
vigiladas de manera estricta y con
tinua por la policía local. Una de 
ellas dice textualmente «Queda 
prohibida cualquier actividad, in
cluida la propia voz humana , la 
actividad directa de las personas y 
el funcionamiento de instrumen
tos musicales o acústicos, que per
turben el descanso ajeno en el in
terior de las viviendas, en especial 
desde la 22 h. hasta las 8 horas, 
cuando transmitan al interior de 
otras viviendas o locales habita-

dos niveles de ruidos superiores a 
los 30 decibelios». En otro apar
tado advierte que «El funciona 
miento de los electrodomésticos 
de cualquier clase, incluidos apa
ratos de música, en el interior de 
las viviendas, deberán de ajustar
se de tal manera que no superen 
al exterior el límite de: entre las 8 
y las 22 horas, 35 db y entre las 22 
y las 8 horas, 30 db . 

Las mediciones de los decibe
lios las realizará personal muni
cipal y se llevarán a cabo con 
aparatos de medición homolo
gados. En caso de que se superen 
estos límites los propietarios de 
los locales o sus arrendatarios po
drán ser sancionados con multas 
que pueden alcanzar el medio 
millón de pesetas. 

Pese al bando, son muchos los 
residentes consultados por esta 
redacción que se muestran incré
dulos y reacios a que se cumpla 
esta ordenanza municipal. Dicen 
que son muchos años de prome
sas y que el asunto seguirá igual de 
mal o, incluso, peor. El Ayunta
miento tiene miedo a tomar me
didas que pueden resultar impo
pulares para un numeroso colec
tivo, «aquí -dice un veterano re
sidente- cada vez somos menos 
y más viejos». ■ 

El comercio y 
kQÁÍavdad 

Como hemos podido comprobar, en el 
mes de noviembre empiezan las campañas 
pub lic itarias para la Navidad, torrones, 
regalos, etc ... 

Queremos hacer mención a la campaña 
inic iada por 

MANUEL . 
J o y e r o 

y destacar la genialidad en pro de 
la comodidad del cliente para las 
compras navideñas. La idea consiste en elegir 
y reservar los regalos e ir pagándolos semanal 
o quincena lmente hasta el 15 de dic iembre. 

Esto nos permite hacer las compras en un 
ambiente más relajado y poder 
e leg ir entre todas las colecciones 
recién llegadas con todas las 
novedades. 

Además, al hacer tu reserva 

Manuel Joyero te ingresa 
2 .ooo pesetas 

en tu ficha de reservas. 

Va puede s hacer 
tus reservas para 

Q/Vavirkuj 

MANUEL • Joyero 
Mercado Frontera, 58 - PETRER 

Teléfono : 965 37 64 54 



LOS ANIMALES DE CAZA MAYOR SUSTITUYEN A LOS CONEJOS, LIEBRES Y PERDICES 

De la perdiz al jabalí 
LUIS H. VILLAPLANA YANEZ 

·■e ang! »EI cazador 

<( 1 observa como, por 
debajo de su posi

ción, un grupo de estrafalarios en 
bicicleta (de esos que piensan que 
con una faja y dos horas de pe
daleo los domingos se contra
rresta una semana de inactividad 
en el sof á y media docena de 
azucarados bollos todas las ma
ñanas) se llevan las manos a la 
cabeza, sorprendidos por el dis
paro . Uno de ellos, el más fon
dón y sudoroso, grita: «¿qué hay 
caza aún? ». El cazador cavila la 
respuesta que debe dar a la gra
ciosa figura porque podría decir 
«sí» y respondería con sinceri
dad, pero también podría con
testar negativamente y no deja
ría de faltarle a la verdad . Por una 
parte, es domingo 21 de octubre 
de 2001 y él camina , escopeta 
en mano, en pos de sus presas, 
fielmente acompañado por su 
perro, como en tantas ocasiones 
hiciera en años anteriores ; pero 
por otra parte, no ha visto nin
gún conejo y el bando de perdi
ces que perseguía le ha evadido 
por una ruta completamente 
nueva, lleva la percha vacía y en 
su avance no se ha cruzado con 
otros cazadores, sino con ciclis
tas de fin de semana . El cazador, 
pues, ante el dilema, ladea la ca
beza («psche, psche»), pero si tu
viera tiempo le hablaría del radi 
cal cambio que han experimen
tado las especies en Petrer y con 
ello toda la caza. 

Petrer ha sido, tradicional
mente, un paraje de caza menor . 
En el pueblo habitaban conejos, 
perdices , liebres, zorzales, palo
mos y tórtolas (éstas tres últimas 
especies en su temporada, pues 
son migratorias), principales es
pecies cazables. El medio se ade
cuaba perfectamente a sus con
diciones de vida: las fincas rústi-
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<<Cuando éramos reyes>> 
Ya no llueve tanto como antes. Donde antaño asomaban 
pletóricas unas viñas hoy hay un polígono industrial. Las 
risas de los niños se fundían antiguamente con los cantos 
de los pájaros, en la actualidad lo hacen con la inarmónica 

cacofonía de un motor. Los hijos de padres labradores 
trabajan ahora en la industria. El vocablo «maquinaria» 
sustituye al término «bancal». Un bloque de pisos a una 
casa centenaria. Por nuestros montes, los conejos de hoy 

tienen cabeza y cuerpo de jabalí. Los tiempos están 
cambiando (¿acaso han dejado alguna vez de hacerlo?). 

cas estaban todas habita
das y las tierras estaban la
bradas (y plantadas de ce
real, elemento nutritivo bá
sico para la perdiz y el co
nejo) y además alrede-
dor de las casas de 
campo había 
una pequeña 
huerta, de la 
que comían 
gran parte 
de las es
pecies ci
tad as, la 
vid (el ali
mento tradicional 
de la perdiz en ve
rano) era cultivo 
primordial, los 
montes de Pe
tre r estaban 
mucho menos 
arbolados que 
en la actuali
dad y configu
raban un paisa
je mucho más des-
pejado y abier
to. Poco a po
co, como es lógi
co, este idílico 
mundo se fue 
transformando, pe
ro fue hace cua
renta años cuando 
el proceso se ace
leró, basado en 
dos hechos 
fundamenta-

les: el abandono de la la
branza de los campos 
-que deja al herbívoro 
sin su principal fuente 

de comida- y de la lim-
pieza de los montes 

-que ha provoca
do la aparición 

de un follaje 
cada vez más 

denso- y la 
masiva 
planta de 
pinos (de 

cada diez 
árboles que 
se plantan en 
Petrer, nue
ve son pi
nos), que 

«cierran » el 
entorno y lo 
hacen in
transitable 
para las es-

pecies . En 
consecuencia, la 

población de estos 
animales ha ido de
creciendo . La liebre, 
por ejemplo, ha de
saparecido. Su pri
mo, el conejo, tie 
ne una historia sin
gular: la mixomato
sis, enfermedad ví
rica que hincha sus 
cabezas como un 
globo, los arrasó 
en la década de 

los cincuenta ; renacieron, en 
tromba, entre los años 78 y 82, 
para volver a caer un año más 
tarde , víctimas de otra enferme
dad, la neumonía hemorrágico-ví
rica. Hoy día son escasos, escasí
simos, pero los conejos se mue
ven por ciclos y tienen una ex
traordinaria capacidad reproduc
tora (¿ya saben el refrán, no? Co
mo conejos .. . ), lo que posibilita 
unos rayos de esperanza . Es el 
caso de la perdiz roja (o perdiz 
brava «bravísima », el apelativo 
con que la designan últimamen
te los cazadores), que ahora re
sulta mucho más difícil de aba
tir. La perdiz, genéricamente, pre
fiere correr y sólo vuela distan
cias cortas, pero la que se pasea 
por estas tierras vuela alto y con
tinuado (pasar de la Sierra del Ca
ballo a los Altos del Perrió, haza
ña antes comparable al vuelo del 
Spirit of Saint Louis, es hoy algo 
cotidiano) y se oculta en las pi
nadas, burlando así al cazador y 
su can. 

Como predador, el cazador 
debe también adquirir nuevas 
técnicas para igualar el perfec
cionamiento producido en el or
ganismo de la presa. Todo lo que 
había aprendido el viejo cazador 
ya no sirve para nada . Todo lo 
que recuerda, tampoco. No es in
frecuente en estos tiempos ha
cer «pala» (no cazar nada) opa
sarse jornadas de caza viendo las 
perdices sin poder tirarles . Ante 
esta situación, la mayoría de las 
viejas glorias, acostumbrados a 
una caza que se escribía bajo 
otros parámetros, han desistido. 
La sangre nueva se enfrenta a un 
esfuerzo físico mayor y a un me
nor premio . La competición con 
la presa es mucho más dura y 
ahora se impone un criterio de 
calidad (más dificultad , menos 
presas) más que de cantidad . El 
aprecio culinario, al día siguiente, 
es también mucho mayor. 



A la caza menor, apoyada en 
los esfuerzos y gestiones de la 
Sociedad de Cazadores de Petrer, 
aún le queda cuerda para rato, 
pero en el horizonte lejano se 
atisban nuevas y pesadas figuras 
apetecibles para los cazadores. El 
jabalí, el cerdo salvaje, el bicha
rraco de cien kilos con el pelo en
crespado, apetito insaciable y te
rrible mal genio, empezó a verse 
por nuestros parajes hace veinti
cinco años aproximadamente, so
bre todo en la zona norte del tér
mino (por los montes de Catí). 
Era curioso ver las discusiones de 
los cazadores intentando averi
guar el origen de esas huellas. Lo 
que era una anécdota se hizo una 

E I perro doméstico (Ca nis familiaris) está con
siderado como el primer animal domesticado. 
Ha convivido con el ser humano como com

pañero de trabajo o animal de compañía en todas 
las áreas y culturas desde la antigüedad. Su an
cestro directo generalmente aceptado es el lobo, ori
ginario de Europa, Asia y Norteamérica. La cría se
lectiva realizada por el hombre y el proceso natu
ral de su evolución han dado como resultado el 
desarrollo de cientos de razas que hoy se encuen
tran por todo el mundo. 

La repetición frecuente de órdenes determina
das da los resultados apetecidos. Incluso el bro
mista perro de ficción Pulgoso, o cualquiera de sus 
congéneres reales, serán capaz de ejecutar con to
da facilidad servicios como buscar, guardar, vigi
lar y saltar, rodar y hacerse el muerto - es el truco 

EL AnlMAL nOBLE 
más apreciado por el benjamín de la casa, porque 
con él siempre sorprende a los amigos-. El perro 
adiestrado no sólo es la posesión más valiosa del 
cazador, sino también -aunque suene a tópico-, su 
mejor amigo. Es dolorosamente imposible cazar 
sin perro. Por ello, el buen cazador vive para su 
perro, y éste se lo recompensa con su incompara
ble olfato y todas su gamas de fotogénicas postu
ras en las jornadas de caza. El perro de muestra no 
captura la presa, su misión es localizar el pájaro 
por el olfato e indicar su localización al cazador. 
También puede rastrear pájaros ya derribados y 
cobrarlos para el cazador. Un perro de muestra de
be ser adiestrado para mantenerse tras los talones 

realidad en los años ochenta. 
Desde entonces su número no ha 
hecho más que crecer y ha dado 
origen a un nuevo tipo de caza
dor, especializado ya en las téc
nicas de caza mayor, entre las 
que destacan: aguardos noctur
nos (en temporadas permitidas 
por la ley -cuando los jabalíes 
causan daño en la almendra, ce
reza o viña-), ganchillos y batidas 
(práctica usual e importante en 
la Casa Castalia). El congelador 
de algún que otro cazador pe
trerense bien surtido podría dar
nos respuestas sobre su caza en 
Petrer. Los efectos del jabalí son 
nefastos para la caza menor, ya 
que destrozan los nidos de las 
perdices y las gazaperas de los 
conejos. Demuestra esto que la 
abundancia de caza menor y ca
za mayor es muy difícil. El fenó
meno verdaderamente nuevo -si 
ha estado hogareño en los últi
mos meses quizás le parezca una 
broma, pero cualquier montañe
ro o cazador que se precie los ha 
visto- son los rebaños de arruís, 
que triscan alegremente bajo el 
sol que alumbra Petrer. Su color, 
pardo arenoso, le proporciona el 
camuflaje para mimetizarse en
tre las rocas de su hábitat. Mide 
entre 75 y 112 cm a la altura de 
la cruz; sus cuernos son grandes, 
robustos y largos (hasta 84 cm 
de largo) y terminan en una afi
lada punta. Es fácilmente identi
ficable por la espesa crin que le 
cuelga del pecho -es el atributo 
en que la gente más se fija- de las 
patas. El arruí consigue el agua 
que necesita de la vegetación de 
su hábitat y del rocío. Las hem-

del cazador hasta que éste lo envía y, una vez que 
se le ha dado la orden, rastrear sólo un área de
terminada y no levantar la presa hasta que el ca
zador la tiene a tiro. Las principales razas de pe
rros de muestra son los pointers, retrievers, setters 
y algunas variedades de spaniel. 

En otro tiempo, otros animales cazaban junto 
al hombre. Los guepardos pueden ser domestica
dos fácilmente y fueron profusamente utilizados 
para la caza en Asia occidental, India y Libia. Es
culturas y relieves egipcios y asirios muestran a le
ones amaestrados persiquiendo bestias salvajes. 
Según Ortega y Gasset, cuyo prólogo al libro de ca
za menor al conde Yebes es un referente básico en 
la caza, el adiestramiento de estos anímales -y 
de muchos otros-« era una habilidad que poseía 
el hombre y que perdió». 
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suelta que hicieron, 
hace ya años, unos 
aficionados en los 
montes colindantes 
de Castalia. Ambas 
especies, aparte de 
estar parcialmente 
protegidas, no son 
consideradas, en 
general, como ca
zab les por «el 
hombre alerta» de 
Petrer. La polémica 
sobre la introduc
ción de los arruís 

bras y las crías viven en agrupa
ciones familiares a las que se in
corpora el macho en la época de 
celo. Existen diversas causas por 
las que las poblaciones de arruí 
pueden disminuir: una de ellas es 
la sequía, que en caso de que sea 
muy prolongada, provoca la 
muerte de los individuos más jó
venes; otra causa es la caza, pe
ro ésta está prohibida en la Co
munidad Valenciana, sólo se per
mite cuando se autoriza por gra
ves daños a la agricultura (como 
ocurrió en Tibi). En menor canti
dad, y en idénticas condiciones 
de caza, se encuentra también el 
muflón (mamífero que puede pe-

sar hasta cincuenta kilos y del que 
procede de la oveja doméstica), 
cuya procedencia puede estar en la 

continúa sin resolverse. Se bara
jan dos hipótesis: su procedencia se 
sitúa en la desmantelación de la 

explotación cinegética que había 
en la finca el Forcall de Castalia (sí 
es cierto que el mismo día de su 
suelta en la finca se escaparon 40 
ejemplares) o bien en la expansión 
de las poblaciones reintroducidas 
anteriormente en reservas nacio
nales de caza, como Sierra Espuña. 
Hay una tercera teoría, que aunque 
podría parecer más poética y fan
tástica (¿recuerdan el bulo de la 
pantera que habitaba en la Cueva 
del Agua?) tiene importantes 
adeptos, que nos habla de anima
les escapados de un safari de Ai
tana. ¿Son esos mismos o sus des
cendientes los que pululan por Pe
trer? En todo caso, sea como sea, 
su presencia en Petrer es artificial 
y rompe con el esquema natural 
de la ecología local. El hombre es 
su único depredador, y por ahora 
no se les caza, por lo que crecen rá
pidamente. Los efectos que pue
den producir una superpoblación 
de estos animales se desconocen. 
La autoridad pertinente ignora la 
nueva situación (es el único invi
tado de la fiesta que no ha venido 
con su traje a la moda) y posible
mente, cuando se reaccione, ya se 
habrá ido a un punto de no retor
no la frágil línea de equilibrio del 
ecosistema. Del ecosistema que 
conocemos, porque surgirá otro 
y después de ése, otro. No sabe
mos si mejor o peor, pero esa in
certidumbre, que la ciencia desde 
hace siglos trata de arrebatarnos, 
es nuestra pequeña parcela de 
protagonismo: cada uno la pinta 
como quiere y de las pinceladas 
individuales cobra forma el cua
dro común . ■ 

E I inexorable paso del tiempo -al que Queve
do tenía tanto miedo-transforma la actua
lidad en historia, al hecho en anécdota y a la 

realidad en recuerdo. Es curioso leer hoy el Relato 
de un día de caza en los montes de Petrerde Luis 
García Sevilla (extraído de «Bitrir coleccionable 
número 13»), insigne cazador. Tiene un gran va
lor ... histórico. 

Temporada 1985-86. 
«Hoy es el primer día de la temporada. Tene

, mos miedo al tiempo, pues parece que no se vaya 
el verano y sigue haciendo mucho calor. 

Llegamos Amador y yo a las 7.30 a L' Avaiol; 
Luis nos está esperando con el café preparado y los 
almendrados superiores que hace su madre. De
sayundmos y a las 8 salimos. 

Entramos a Cárdenas por el cortafuegos, hay 
un rocío tremendo y vamos hacia casa de Oliver. En-

HACE 15 AÑOS 
frente de la casa nos salen dos bandas de perdi
ces que se van para la pinada. Amador mata una 
y Luis otra perdiz, yo no les puedo tirar. Seguimos 
hacia la columna y volcamos a la solana de la Sie
rra del Caballo, allí no vemos ninguna, pero al lle
gar al primer barranco nos saltan otros dos ban
dos y vamos detrás de ellas por la solana. Amador 
hace un doblete de perdices y en el Pla deis Cara
gols mato yo la única del día, que alicortada me la 
coge Pancho, el perro de Luis. Seguimos y damos 
la vuelta, encontramos el aljibe, bebemos noso
tros y los perros que van deshechos por el calor 
que hace. Nos volvemos por la umbría, sale otro 
bando y Luis tumba una, pero no la encontramos. 

Amador mata un conejo. Pasamos por las canteras 
sin ver ninguna y nos venimos por Cárdenas. En
frente de la casa salta otra perdiz y la tumba Ama
dor. Nos vamos a la casa, nos refrescamos y sali
mos a dar otra vuelta. Entramos por la pinada y en 
la umbría Amador mata un conejo que le saca el 
Güily, subimos por la Sola neta, Luis va por detrás 
y le saltan dos perdices y se hace con una; a mí me 
salta una al llegar al Alto de Peret, pero no le doy. 
Nos volvemos por la rambla del Indio y junto a la 
mina el Güily saca otro conejo que lo mata Luis en 
medio del bancal. Terminamos en la casa, son las 
3 de la tarde. 

Total, hemos visto perdices y poca gente con la 
vuelta que hemos dado. Ha hecho el calor que es
perábamos pero nos hemos divertido. Yo no he te
nido mucha suerte, y Amador ha sido el que ha 
triunfado.» 

PETRERMENSUAL 9 



, 
AL DI A 

111it0(A1IR'&,1 O 
Etiffl 

A ,A ~::~ec~:::~~: :~i~: 
f Vrlrá el acondiciona
miento del Mercado de La Fron
tera, cantidad que ha sido apor
tada íntegramente por los co
merciantes de este recinto co
mercial a razón de 700.000 Pts. 
cada uno de ello. Las obras que 
se están llevando a cabo en es
tos momentos consisten en la 
remodelación del muelle de car
ga y descarga, colocación de es
cayolas, arreglo de las goteras 

fundamentalmente, la insta
lación del aire acondicionado . 
Con estas medidas los comer
ciantes confían en ganar clientela 
de manera especial en invierno, 
ya que en esa época, debido al -

10 PETRERMENSUAL 

frío la afluencia de comprado
res era menor. 

A cambio de estas importan-

tes mejoras en las instalaciones 
municipales, el ayuntamiento 
prorrogará diez años más la con-

cesi~n de los puesto de venta y 
gestionará ayudas y subvencio
nes de .los organismos públicos. 
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• AUMENTARA LA PRESION FISCAL 
H

asta ahora, los habitan
tes de nuestro municipio 
eran de los que menor 

presión fiscal soportaban por par
te de la Administración en toda 
la Comunidad Valenciana. Asi
mismo, también la inversión por 
habitante es de las más bajas de 
la comunidad autónoma. Sin em
bargo, el equipo de gobierno ya 
ha anunciado fuertes subidas de 

impuestos e incluso una reduc
ción de servicios para hacer fren
te al grave déficit -unos 200 mi
llones de pesetas- que padecen 
las arcas municipales. 

Los datos hechos públicos 
por la Sindicatura de Cuentas 
corresponden al año 1998 y los 
referidos a nuestra población 
son los siguientes: gastos por 
habitante 78.341 pesetas, in-

1111• LAS FIESTAS no HPASARÁn» 
POR EL CENTRO 

A
l menos en tres puntos comprendidos entre las calles José 
Perseguer y San Bartolomé, las filás de las fiestas de Moros y 
Cristianos no podrán desfilar al completo según han podido 

comprobar directivos de la Unión de Festejos de San Bonifacio. El po
lémico diseño de la calle no ha tenido en cuenta en absoluto que la 
zona remodelada es el punto neurálgico de las Entradas Mora y Cris
tiana y de numerosos desfiles festeros. 

A parte del órgano directivo de la Unión de Festejos, son muchos los 
colectivos relacionados con las fiestas que han mostrado su preocupa
ción por esta circunstancia que a su juicio deslucirá notablemente nues
tras fiestas principales. En este sentido se ha solicitado una reunión con 
los responsables de urbanismo para solucionar el problema. Problema que 
no tendrá otra solución que reducir la anchura de aceras y «orejeras». 

1111
• NUEUO CICLO DE HOTOÑO 

CULTURAL» 

E 
I próximo día 16 de noviem
bre se inicia un nuevo ciclo de 
conferencias de «Otoño Cul

tural», actividad que goza de gran 
prestigio en los ámbitos socio cul
turales de la comarca debido a la ca
lidad de los conferenciantes que 
años tras año han pasado por esta 
tribuna de opinión. El ciclo de este 
año lo abrirá el día 16, Carlos To
torica, alcalde de Ermua y miem
bro del Foro de Ermua. A la sema
na siguiente, el día 23, la confe
rencia versará sobre la globaliza
ción y el encargado de pronunciar
la será el prestigioso profesor de 
la Universidad de Barcelona, Arca
di Olivares. Esta conferencia ha si
do posible gracias a la mediación 
de la petrerense Raquel Rico Ber-

nabé, Licenciada en Ciencias Polí
ticas y ex alumna suya. Aunque Ra
quel se encuentra actualmente en 
Inglaterra realizando un Master se
rá la encargada de llevar a cabo la 
presentación. La primera parte del 
ciclo terminará el día 30 de no
viembre, fecha que la tribuna se
rá ocupada por Florencio Roselló, 
cura de la prisión de Foncalent. 

De no confirmarse la conferen
cia de un eurodiputado para el día 
14 de diciembre el ciclo no se re
tomará hasta el mes de enero. Hay 
que señalar que las charlas se lle
varán a cabo en el nuevo Salón de 
Actos de Caixapetrer, entidad que 
junto a la Concejalía de Cultura fi
nancia desde sus inicios «Otoño 
Cultural». 

versión por habitante 18.949 
pts, presión fiscal 44 .634 pts. 
Otras poblaciones arrojan los si
guientes números: Elda: gastos 
por habitante 54.755 pts., in
versión por habitante 13 .226, 
presión fiscal 50.499 pts. Ville
na: gastos por habitante 84.422, 
inversión por habitante 26.504, 
presión fiscal 38.682 Pts. Cre
villente: gasto por habitante 

104.859, inversión por habitan
te 41.481, presión fiscal. 59.157 
Pts. Benidorm con 159.931 pts. 
de presión fiscal es el municipio 
de más de 20.000 habitantes de 
la Comunidad Valenciana que 
más presión fiscal ejerce sobre 
sus ciudadanos. Por otra parte, 
Novelda el ayuntamiento que 
menos invirte, 7 .641 pts. por 
habitante. 

Si ya emp.iiezan 
a decid.i:r por su1 cuenta, 

pueden contar 
con nosotros. 

PETRERMENSUAL n 
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El pavimento y el ajardinamiento de la alameda 
central de la Avda. de Felipe V se completará a 

lo largo de toda la calle hasta la rotonda de Felipe 
V. En estos momentos buena parte de esta impor
tante vía de comunicación estaba sin terminar de
bido a que no existían edificaciones en un conside
rable tramo de la calzada más ancha de la población 
hasta -el momento. La consolidación del Plan Parcial 
El Campet ha permitido completar toda la avenida 
en su parte sur y por ello el ayuntamiento llevará a 
cabo estos importantes trabajos que el vecindario ya 
estaba demandando. 

Cabe señalar que el derribo de una casa y la 
construcción de un nuevo edificio de viviendas en el 
otro extremo de la avenida, también le esta dando otro 
aspecto y mucha más holgura a ésta arteria que 
cruza el casco urbano de norte a sur. 

------------------------------------------,-------------1 

,------------- ---.----------~ : .--~- - ------~ 

1111 .. ROTONDA DISCRIMINAD 1 

A
diferencia del resto de ro
tondas existentes en el 
casco urbano de la po

blación, la que se ubica en el Ba
rrio de San Rafael sigue desolada 
y sin ningún tipo de cuidados. No 
ha recibido ningún tipo de trata
miento y no se ha plantado ni un 
solo arbusto. Basta con darse una 
vuelta por la Avda. Reina Sofía, 
Felipe V o Guirney para observar 
la «discriminación » del parterre 
que divide los términos munici
pales de Petrer y Elda. 

------------------------------------------
El tramo de la antigua 
carretera de la Bassa Perico 
destinado a la alameda 
central del Plan Parcial esta 
siendo cubierto de tierra sin 
retirar el asfalto de la vieja 
calzada. Una vez 
consolidada esta área como 
zona ajardinada difícilmente 
podrán crecer los árboles y 
arbustos de cierto tamaño 
ya que las raíces se toparán 
con la capa asfáltica. Por 
otro lado, lo que allí se 
plante no tendrá mucho 
futuro porque, al carecer de 
drenaje, las plantas se 
pudrirán. 

12 PETRERMENSUAL 

La cámara de nuestro 
fotógrafo sorprendió a Luis 
«El hombre del Tiempo», 
consumado agricultor desde 
que era un «xiquet», 

' observando las obras del 
Plan Parcial de la Bassa 
Perico. Su postura delata un 
semblante nostálgico, 
caviloso y serio por lo que 
está ocurriendo con la 
huerta familiar de Petrer. 

' Luis se conoce palmo a 
palmo cada uno de los 
rincones de esta zona 
petrerense y ha visto como 
«su camino de toda la vida» 
se está convirtiendo ahora 
en una gran avenida. 
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D 
ieciséis emigrantes de 
ambos sexos, aunque 
las mujeres son mayo

ría, procedentes de Colombia 
aprenden el oficio de aparar en 
un taller muy singular: el Salón 
Parroquial de San Bartolomé, 
que hace tiempo sirvió para im
partir cursillos religiosos y otras 
actividades relacionadas con la 
parroquia y que ahora está sir
viendo para una actividad mu
cho más social. Ninguno de los 
asistentes a la «escuela » de 
aparado tuvo nada que ver an
teriormente con la elaboración 
del calzado, sin embargo, su 
condición de inmigrantes les 
obliga a aprender un oficio 
nuevo lejos de sus fronteras . El 
taller que lleva unas semanas 

en funcionamiento esta orga
nizado por Cáritas lnterparro
quial y se desarrolla de lunes a 
jueves de 7 a 9 de la noche . 
Las «maestras» son Reme Ma-

WWW.DAEW □□ M □ T □ R.ES 

INF'OD A E W OO: 902 303 900 

estre y Pilar Navarro . Las má
quinas de aparar que se utili
zan para el aprendizaje han si
do regaladas (y otras presta
das) por Gregario Vieco. Una 

vez terminado el curso previs
to para final de año estarán en 
disposición de encontrar un 
trabajo que de momento tiene 
mucha demanda. 
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<<Calles>> privadas 
El Plan General contempla el conjunto 

de la zona como una sola manzana 
¿Se imaginan que a la calle La Huerta le 

pusieran unas puertas en cada uno de los 
extremos y restringiesen el paso a todos los 
que no residieran allí? Sería calificada como 

CCESO 
00 

existen cuatro «calles» en la denominada 
Residencial San Jerónimo cerradas por 
grandes verjas en donde la circulación para 
los no residentes está prohibida. No 
obstante, no hay «peligro» de que la 

práctica de poner puertas a las calles 
una barbaridad y más si la medida se 

extendiera a otras vías urbanas del pueblo 
como las calles Picasso, Andalucía, La 
Mancha o Isla Trinidad, por poner unos 

ejemplos. Sin embargo, en pleno casco urbano 

N.G. 

S
e trata de una urbanización 
cerrada en la que el man
tenimiento y la limpieza de 

las calles interiores corre a cargo 
de los vecinos. Este tipo de «ges
tión» es habitual en las urbani
zaciones que jalonan la costa, so
bre todo en los grandes edificios 
residenciales rodeados de espa
cios verdes, sin embargo es raro 
encontrarlo en nuestra zona, y 
menos en pleno casco urbano. 
De ahí que llame la atención de 
los vecinos que cada vez más pa
san por este lugar en busca de 
atajos que acerquen a las dos po
blaciones «adosadas» del valle. 
A algunos de ellos quizás les ha
ya apetecido implantar alguna re-

ja similar en su respectiva 
calle para evitar el continuo 
trasiego de vehículos y el rui
do ensordecedor de los ciclo
motores que circulan impu
nemente con escape libre . 
Hay calles de toda la vida que 
se prestarían sin mucho gas
to a ello . 

Es la única promoción ur
banística de estas característi
cas que existe en todo el cas
co urbano y extrarradio de la 
población que tiene esta sin
gularidad. Incluso en la Liorna 
Badá, San José o Salinetes 
donde se levantan construc
ciones similares las calles son 
públicas y el acceso a las mis
mas es totalmente libre, a pe
sar de la barrera y la garita 

apetezca a otros colectivos vecinales de la 
población. No sería legal de no autorizarlo el 

Ayuntamiento. Todo tiene su explicación. 

existente en la Liorna. 
Sin embargo, todo tiene 

su explicación y el resto del 
vecindario no puede sentir, 
al menos legalmente, ningún 
tipo de agravio comparativo. 
En el Plan General de Orde
nación Urbana y en la propia 
licencia urbanística concedida 
a la empresa constructora se 
contempla toda la unidad de 
la urbanización como una 
manzana única. Es decir el 
perímetro comprendido en
tre las calles Infanta Elena, La 
Mancha, Alicante, Vizcaya 
y Modista Manolita Tordera 
es todo un conjunto en el 
que cada una de las hileras 
de casas podrían estar se
paradas entre sí por un jar-

dín pero, para facilitar el acceso 
con vehículos a los inmuebles, se 
asfaltaron cada uno de los tra
mos. El resultado final -¿hábil 
mente premeditado?- han sido 
cuatro «calles» de apariencia 
normal, sin nombre y sin esa ca
tegoría pero de uso exclusivo pa
ra los residentes. En construc
ción, en la misma zona, hay tres 
vías más que tendrán el mismo 
tratamiento. 

Como contrapunto a la tran
quilidad los vecinos que aquí vi
ven tienen que pagar de su pro
pio bolsillo los gastos de mante
nimiento y limpieza, como si de 
una escalera comunal se tratara . 
También tienen que acercar las 
bolsas de basura hasta la calle pú
blica más cercana. ■ 
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LOS HERMANOS NAVARRO BERNABEU «CARNASA» CONFIRMAN 

Hace 30 años el 
se <<trasladó>> a 
La construcción del alcantarillado y de un edificio de pisos 
pusieron al descubierto los restos humanos 

P
ocos años antes se estaba 
construyendo la carretera na
cional Madrid-Alicante a su pa

so por Petrer (antes pasaba por el ba
rrio San Rafael y el centro de la veci
na ciudad de Elda). La empresa con
cesionaria del movimiento de tierras 
-Construcciones Rodrigo-había con
seguido el permiso de Cesáreo Gui
nea, propietario de la sierra para de
positar en una vaguada la tierra pro
cedente de los desmontes. De este 

Los restos humanos aparecidos junto a la Serra de Saleres {ver Pe
trer Mensual de septiembre} proceden de la zona de La Foia, 
concretamente de las inmediaciones de la Era el Cuerno. Aquel 
antiguo montículo plagado de huesos está ocupado ahora por un 
edificio cuya construcción propició el hallazgo. Los constructo
res de los de los pisos, Francisco y Antonio Navarro Bernabeu 
«Carnasa» han asegurado que los restos aparecieron al construir 
los cimientos en el año 1974 y con anterioridad, en 1972, cuan
do se realizó la red de alcantarillado. Mezclados con la tierra 
fueron depositados en un bancal artificial situado entre la Cova 
El UII y el Camí de L'Almadrava, precisamente donde hace unos 
meses fueron descubiertos por una brigada del Plan de Empleo 
Rural que lo puso en conocimiento de esta redacción. 

~ INTERNACIONAL 
'EXPRESS 

El hilo conductor a todos los destinos 

~ ft ~ 
1 rtíilrJiJ,p@rr f@l'Jtíi @~ a todos los mercados del mundo - (YJ <G©ffi ~J@lrJiJ::l@l 

modo, en poco tiempo, la torrentera 
se convirtió en un extenso bancal que 
aprovecharía también para depositar 
la tierra de las promociones de vi
viendas que llevaban a cabo por 
aquella época la sociedad formada 
por el mencionado Guinea y los her
manos Navarro Bernabeu «Carnasa». 

Los dos constructores levantaron 
los edificios que hay junto a la plaza 
de La Foia y durante los trabajos pre
vios pusieron al descubierto gran can
tidad de osamentas y calaveras, in
cluso bromeaban con frecuencia so-

SERVIPAU S.L. 

Sistema de "trr@1@©1j@ rt@rr·,.~ffll<t@l@@ ISO 9002 LRQA 
Tel. 96 537 19 62 - Fax 96 537 45 25 
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EL LUGAR EHACTO DONDE SE ENCONTRABA 

cementerio árabe 
Les Saleres 
bre las dentaduras que aparecían. El 

1 
menor de los hermanos Carnasa re
cuerda que los restos humanos siem-
pre estaban orientados en el mismo / 
sentido y según le comentaba su pa- / 
dre que había convivido con muchos 
árabes, esa dirección era la de la ciu- ¡ 
dad santa de La Meca. Según cuen-
ta, invariablemente, las calaveras 
siempre estaban flanqueadas por , 
sendas piedras planas y una tercera 
que le tapaba el rostro, a modo de 
pequeña bóveda. 

Han pasado más de treinta años 
y, lógicamente, los recuerdos difu
minan la memoria. No obstante, 
ambos hermanos recuerdan que la 
cantidad de huesos que aparecie
ron era muy considerable. Cuan
do más se encontraron fue du
rante la construcción de la red 
del alcantarillado en la zona de 
la pronunciada cuesta y escali
natas que suben desde la pe
queña rotonda de la calle Ve
nezuela en dirección al casti-
llo y por sus alrededores. La / 
maquinaria pesada em
pleada sacó a la luz mu-
chísimos restos, «era 
como si estuvieran 
abriendo una zanja en 
un cementerio». Y así era. 
Allí estaba situada la necró-

polis musulmana del 
pueblo de Bitrir (Pe-

trer) y, gracias a estas 
aportaciones, algo 
más arriba de donde 
se fijó en un principio. 

Hace tres décadas 
todavía no se le daba ex
cesiva importancia a estos 
hallazgos. Del mismo mo
do que se permitía cons
truir grandes edificios en 
pleno casco antiguo, se to
leraba la destrucción de 

vestigios arqueológicos. Los 
restos de aquellos antiguos 
habitantes de nuestra po-
blación reposan desde hace 
treinta años en un lugar dis

tinto de donde fueron ente
rrados. Los camiones carga
dos con tierra se encargaron 
de depositarlos mil metros más 
arriba, en Les Saleres, soterra
dos por varias capas de tierra y 
escombros. El pasado verano, 
de manera fortuita se encon
tró una pequeña muestra (una 
tibia, un peroné y huesos de 
otras partes del cuerpo). El tes
timonio de Paco y Antonio 
Navarro Bemabeu confirman la 
existencia de más restos hu-

manos en este lugar. ■ 

Andrés Payá S.L. 
La Alianza Española Seguros 

Principe de Asturias 1 Bajo• Apdo. 174 • 03610 PETRER (Alicante) 

Telf.: 966-95-26-77 • Fax:966-95-59-89 
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Festa deis 

NOVIEMBRE 

Viernes, 2 
22'00 h. Apertura VII muestra de diseño fes

tero, exposición permanente, y V 
exposición juvenil. 

23'00 h. Audiovisual 2001 en la Casa de 
Cultura. 

Sábado,3 
1 6'00 h. 1 ª Jornada juegos de mesa. 
21 '00 h. Cena Berberiscos. 

Domingo, 4 

12'30 h. Concierto festero y homenajes en 
el Teatro Cervantes. 

.. 

Sábado, 10 
16'00 h. 2ª Jornada juegos de mesa. 
21 '00 h. Cena Moros Nuevos. 

Domingo, 11 

9'00 h. Concurso gachamigas y finales jue
gos de mesa en el aparcamiento de 
la guardería. 

Viernes, 16 

22'45 h. Proyección película Fiestas 2001 en 
el Salón de Actos de Caixapetrer. 

Sábado, 17 
1 7' 1 5 h. Recepción de Capitans en el 

Ayuntamiento y café. 
18'00 h. Inicio Alardo Capitans y vino 

«Cuartelillero». 

DOMINGO, l.;;;.S~~~'r.'!:-~,..,,.. 
3'00 h. 

Representación lª parte de 
«LA RENDICIÓ» 

SÁBADO, 24 
22'00 h. ---

CENA HOMENAJE C~PITANS 



Vicente Navarro Belda 
PRESIDENTE DEL APA C.P. PRIMO DE RIUERA 

«No creo en los políticos P.orque 
no nos dicen la verdad» 

Fue alumno del colegio Primo de Rivera. Como tantos otros de su edad, aprendió las primeras letras en las viejas aulas 
por donde han pasado muchos petrerenses. A media mañana el desayuno llegaba en forma de pequeñas botellas de 
leche que él engullía por pares. De esto han pasado más de treinta años. Ahora, Vicente ha vuelto de nuevo a estar 

vinculado con el colegio más añejo de Petrer. Pero en esta ocasión, no ha sido para aprender. Dicen los que le conocen 
que es combativo y luchador. Él lo ratifica. Está casado y tiene un hijo de doce años. Trabaja por su cuenta como 

instalador electricista y fabricante de resistencias eléctricas. PETRER MENSUAL ha querido ofrecer a sus lectores las 
opiniones de este hombre que tiene las cosas muy claras sobre un tema que en los últimos cuatro años ha sido motivo 

de polémica y discusión en todos los ámbitos locales. 

CONCHA ROMERO 

PREGUNTA.-Por tu edad, de
duzco que fuiste alumno del co
legio Primo de Rivera. 

RESPUESTA.-Nací en 1960 y 
lógicamente asistí a este centro. 
Tengo muy buenos recuerdos de 
esa etapa de mi vida, lo pasé muy 
bien . El pasado año le hicimos un 
homenaje a don Julio Ayerra Ca
lle, el maestro que tuvimos en la 
clase que contaba con cuarenta 
alumnos. Era un maestro que nos 
enviaba a por el puro o el almuer
zo, también nos pegaba con la re
gla, pero a pesar de todo, apren
dimos mucho con él. Tengo gratos 
recuerdos de mi estancia en ese 
colegio. 

P.- Según me han comentado 
eres muy luchador. 

R.- Cuando me comprometo 
en algo intento hacerlo lo mejor 
posible, yo suelo decir que «me 
tiro en plancha». Pero ante este 
tema, que además incluye a mi hi
jo, pues vi que era importante es
tar ahí, me lo pidieron y dije que sí. 

P.- ¿Desde cuando eres Presi
dente del APA? 

R.- Desde hace dos años, se 
formó una gestora y viendo que 
no se presentaba nadie salí yo, me 
presionaron un poco entre unos y 
otros y acepté el cargo. Este año se 
ha cumplido el mandato de la di
rectiva, pero hemos pensado que 
ya que estamos metidos desde un 
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EX ALUMNO ÓE ESTE -COLEGIO , CERRA· 
DO HACE 4 AÑOS 

principio, con tantas gestiones y 
que conocemos bien el tema, he
mos decidido seguir. El compro
miso es que una vez terminadas 
las obras del nuevo colegio, pre
sentaremos la dimisón para dar 
paso a otras personas con otras 
metas e ilusiones. 

P.-¿ Cuántos asociados hay en 
la actualidad? 

R.- En la actualidad tenemos 
350 asociados. La gente es parti
cipativa y apoya las cosas que se 
hacen, a la hora de comprome
terse en cuanto a cargos y demás 
cuesta más, pero generalmente 
existe bastante apoyo. 

«A CRISTÓBAL 
monTÁñEz, 

CONCEJAL DE 
EDUCACIÓN, LE 

DARÍA un 
SUSPENSO» 

P. - ¿ Qué se paga por estar aso
ciado? 

R.- Mil quinientas pesetas al 
año. 

P.- Las APAS parece que han 
perdido su finalidad si nos fija
mos en algunas de sus activida
des. A principios de curso se de
dican a vender libros haciendo la 
competencia a los comerciantes 
de este sector que pagan sus im
puestos y licencias municipales. 
¿Por qué no venden también, por 
ejemplo: balones de reglamento, 
bocadillos, ropas deportivas, ju
guetes, accesorios, entradas para 
los cines, etc. ¿No deberían las 
APAS gestionar y/o controlar la 
educación de sus hijos y dejar de 
comercializar productos, como se 
está haciendo en la actualidad? 

R.- Esto se puede interpretar de 
muchas maneras. Las grandes su
perficies están vendiendo los libros 
a precios de coste, lo que pasa que 

vas a comprar ahí y no sólo te lle
vas los libros, te llevas cuarenta 
cosas más que a veces no te hacen 
falta, lo que perjudica nuestros 
bolsillos. El hecho de que se ven
dan libros de texto en las grandes 
superficies comerciales también 
perjudica a los libreros y nadie pro
testa por ello. Por otro lado, hay 
padres que tienen tres o cuatro hi
jos y esto supone un desembolso 
económico muy fuerte. Si subimos 
las cuotas agobiamos a la gente, y 
vendiendo libros nos ahorramos 
algún dinero que se destina a la 
realización de actividades para los 
chavales. Además nosotros paga
mos la licencia municipal a la ho
ra de vender los libros. Pensamos 
que hacemos lo correcto para be
neficiar a nuestros hijos . 

P.-El tema de los «barracones» 
como popularmente se denomi
na a las aulas prefabricadas, se 
ha extendido por numerosas po
blaciones. Todo parece indicar 
que el tema económico en torno 
a los fuertes alquileres que pagan 
las Consellerias está haciendo ri
co a más de uno. En definitiva, 
parece un buen negocio que ha 
proliferado por demasiados mu
nicipios. 

R.- En un principio se detectó la 
aluminosis y se nos dijo que en un 
plazo de dos años las deficiencias 
del colegio se solventarían y los 
chavales volverían sin problemas a 
sus clases. La instalación de «los 



barracones» se nos propuso des
de la Concejalía de Educación y el 
Gobierno Municipal, como medi
da temporal. Pero han transcurri
do ya cuatro años y «los barraco
nes» siguen estanto ahí. Yo pien
so, contestando a tu pregunta, 
que las empresas que montan es
te tipo de aulas pactan que los al
quileres se demoren al máximo, 

cuanto más tiempo transcurra me
jor, de lo contrario, creo que sería 
un negocio deficitario. No conoz
co ningún caso en que las aulas 
prefabricadas hayan estado mon
tadas menos de cuatro años, de
jando al margen el Instituto Azo
rín. 

P.- ¿Todavía crees en las pro
mesas de los políticos? 

R.- No. Creo que no dicen la 
verdad. Te van dando plazos, pe
ro cuando llega la fecha resulta 
que siempre hay algo pendiente, y 
siempre hay alguna historia que 
frena lo que habían anunciado o 
prometido . El primer año cuando 
se detectaron las deficiencias del 
colegio vino un arquitecto para 
hacer una adecuación del edificio, 

«CREO QUE EL 
COLEGIO PRIMO 
DE RIUERA no 

SE UA A CAER En 
LA UIDA» 

pero nadie sabía nada. Más tarde 
cuando se hizo el proyecto de re
modelación, se desestimó y se vol
vío a redactar un nuevo proyecto 
de edificación nueva, esta confu
sión les llevó más de dos años. Y 
yo creo, pese a todo lo que se ha 
dicho, que este colegio no se va a 
caer en la vida, pienso que lo van 
a arreglar y que se harán cosas, 
por supuesto sin nada que ver con 
la educación, pero que va a seguir 
ahí donde ahora está, por mucho 
tiempo más. 

P.-¿ Crees que existe voluntad 
y esfuerzo para solucionar estos 
temas? 

R.- No existe voluntad política, 
ni desde Conselleria, ni desde la 
Dirección Territorial, ni desde nin
gún partido político, no sólo por 
adelantar los plazos sino de cum
plir los que ellos mismos marcan. 
¿Qué ha sido y para qué sirve la 
comisión de seguimiento que pro
puso el conseller Tarancón? 

P.-¿El APA no se ha planteado 
pedir responsabilidades políticas 
por esta descoordinación y pér
dida de tiempo, en detrimento de 
los escolares? 

R.- No, no hemos pedido res
ponsabilidades políticas porque 
pensamos que no no correspon
de hacerlo a nosotros, aunque sí se 
plantearon propuestas para de
nunciar a los responsables de edu
cación, pero las denuncias no se 
han llevado a cabo. Tampoco des
de el Ayuntamiento se tomó nin
guna decisión al respecto. La ver
dad es que los políticos hacen co
sas muy contradictorias y cosas 
que no benefician para nada a los 
ciudadanos. Estamos viendo có
mo están cambiando el pueblo de 
forma descontrolada, y se denun
cia en algunos medios de comu
nicación, y los vecinos hacen críti
cas que pienso que les deben lle
gar, pero ellos no escuchan o no 
ven, es incomprensible. Están sor-
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dos y están ciegos. Quizás estén 
ciegos, pero además estar sordos, 
esto ya es más grave todavía. 

P.- ¿Para quién crees tú que 
trabajan los responsables políti
cos, si nos atenemos a las barba
ridades que se están cometiendo, 
al menos en nuestro pueblo? 

R.- Yo creo que para mante
nerse en sus puestos, para man
tener su sueldo. Los políticos, ma
yoritariamente, trabajan para de
fender sus criterios políticos. La 
opinión de los ciudadanos queda, 
siempre en un segundo plano. Pa
ra los que hemos nacido en esta 
zona céntrica, hemos crecido y ju
gado aquí en estas calles, hemos 
ido a este colegio, en definitiva 
hemos vivido aquí, ver como se 
está deteriorando la zona sin que 
lo frenen, es algo que no se pue
de comprender . 

P.-¿Un concejal de educación 
debería estar vinculado directa
mente con la enseñanza, ser pro
fesor como el actual edil? 

R.- No necesariamente, pero 
debe tener una información muy 
precisa de cómo funcionan los co
legios, aunque si es maestro es un 
aliciente muy interesante, porque 
ya conoce muy bien ese trabajo. 

P.-Si tuvieras que dar una no
ta a los responsables municipa
les que en estos últimos cuatro 
años han estado al frente de esta 
concejalía, hablamos de Enrique 
Torregrosa y Cristobal Montáñez, 
que puntuación les darías por su 
gestión. 

R.- Con Enrique estuve muy 
poco tiempo, pero tengo buenas 
referencias de su gestión, concre
tamente con el colegio Reina So
fía, se movió bastante . En cuanto 
al concejal actual, Cristobal Mon
táñez, le daría un suspenso, con
cretamente en cuanto a la gestión 
realizada sobre el tema del colegio. 

P.-Si tuvieras mayor poder ad
quisitivo, llevarías a tu hijo a un 
colegio privado. 

R.- No. Yo creo que hoy en día 
está más incentivada la educación 
privada que la pública, pero cada 
uno debe elegir lo que más le con
venza. Pienso que la escuela pri
vada no es mejor que la pública, 
podrá ser igual. Eso sí, tiene más 
apoyo en cuanto a subvenciones y 
otras historias. Si el futuro educa
tivo de mi hijo dependiera de una 
escuela o universidad privada, no 
dudaría en tomar esta decisión. 
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P.-El profesorado del Primo de 
Rivera os ha apoyado, acuden a 
las asambleas, o se quedan al 
margen. 

R.- Los que son de aquí tienen 
más sensibilidad 
en el tema, 

quinas trabajando, solamente se 
ha vallado el recinto y nada más. 
A mí esto me hace pensar que no 
está todo todavía, que aún faltan 
cosas, alguna firma . Vamos a es-

perar algunos 
días y si no se 

también pienso 
que por su tra
bajo no tienen 
suficiente liber
tad para decir 
ciertas cosas 
que les podrían 
perjudicar . Son 
funcionarios del 
Estado y pienso 
que no pueden 
ir en contra del 
«jefe ». 

ccLOS POLÍTICOS 
TRABAJAN PARA 
MANTENERSE EN 

mueve nada, 
pues volvere
mos a hacer lla
madas de aten
ción . Los plazos 
están ahí y que
remos que el 
próximo curso 
los chavales 
ocupen las nue
vas aulas. 

SUS PUESTOS, 
PARA MANTENER 

SU SUELDO Y 
PARA DEFENDER 
SUS CRITERIOS» 

P.- Cuanto 
más se retrase 
la ejecución de 
las obras, más 
cerca están las 

P.-Las obras 
han sufrido un 
retraso de casi 
dos meses. 

R.- Si en un principio nos dije
ron que comenzarían a mediados 
de agosto, después se nos dijo que 
agosto era un mes muy problé
matico debido a las vacaciones y se 
dejó para primeros de septiembre 
Ahora hemos visto que el día 3 de 
octubre se colocó la primera pie
dra. Pero por ahora no hay má-

elecciones municipales con las 
consiguientes fotos, cortes de cin
ta, protagonismo del Alcalde y 
resto de autoridades, protocolo, 
en fin la consabida «puesta en es
cena» de cara al electorado. 

R.- La última fecha que nos die
ron después de la «escenificación» 
de la famosa primera piedra fue 
el día 24 de octubre . Desde ese 

momento seguimos igual, sin tener 
conocimiento de la firma del acta 
de replanteo, con la que comen
zaría la cuenta atrás de la ejecución 
de las obras. 

P.- El nombre del colegio está 
en la calle, se comenta en mu
chos ámbitos locales. ¿El APA tie
ne ya decidido cuál será el del 
nuevo colegio? 

R.- No queremos crear polémi
ca y no nos vamos a pronunciar 
hasta que las máquinas estén tra
bajando. 

P.- Pero tú tendrás un criterio, 
una opinión al respecto. 

R.- El Alcalde lanzó un nom
bre en un primer momento , un 
nombre que el colegio lleva ya 
desde un principio : «Bassa Peri
co» y que corresponde a la zona 
donde está situado, como el Rei
na Sofía, Rambla deis Molins o La 
Foia. Yo anteriormente apunté 
también este nombre en una reu
nión de Directiva. Algunos quieren 
que se siga con el nombre de Pri
mo de Rivera, pero creo que son 
otras circunstancias totalmente 
distintas y tampoco es el mismo 
colegio . 

P.-¿ Conocéis el uso que se le 
va a dar en un futuro al edificio del 
Primo de Rivera? 

R.- No tenemos ni idea. Pien
so que cuando se desmonten los 
«barracones» no tardarán ni dos 
meses en anunciar la nueva reu
tilización del edificio. Pero por 
ahora no sabemos absolutamen
te nada. 

P.- ¿En Petrer tenemos lo que 
nos merecemos? ¿No somos en 
líneas generales bastante pacien
tes y tolerantes? ¿La APA del Pri
mo de Rivera no ha sido, quizás, 
demasiado «dócil»? Cuatro años 
son demasiado para los chavales, 
muchos ya no asistirán al nuevo 
colegio. 

R.- Sí, los padres se han invo
lucrado de una forma muy suave. 
Se han recogido firmas, se han col
gado pancartas en los balcones, 
se ha hecho alguna manifestación, 
son actuaciones en las que se ha 
demostrado el apoyo que nos han 
prestado a la Directiva . Estas me
didas han sido respaldadas por la 
mayoría de los padres, y se han 
tomado según las circunstancias 
del momento . Pienso que las me
didas más drásticas se deben tomar 
cuando el tema entre en un «ca
llejón sin salida» . ■ 



CUANDO HIDALGO ERA CONCEJAL DEL PARTIDO COMUNISTA SE OPUSO 
ROTUNDAMENTE AL SALARIO DEL ALCALDE DE LA ÉPOCA 
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FOTOCOPIA DEL ACTA 

¿Quién se lo iba a decir? 1986 acababa de comenzar y la Corporación municipal celebraba el primer pleno del nuevo año. 
Era el 30 de enero y las cuatro paredes del viejo salón de actos fueron testigos de una acalorada discusión a tres bandas 
entre los portavoces del Partido Socialista, Daniel Olmos, de Alianza Popular, José Luis Torres, y del único representante del 
Partido Comunista, José Antonio Hidalgo. Este último se opuso de manera rotunda a una subida del sueldo del entonces 
alcalde, Vicente Maestre, y de otros concejales liberados. Se proponía que el primer edil cobrase del erario público 160.800 
pesetas brutas (308.994 pts. de las de ahora}, incluida una subida del 7'2% estimada para el funcionariado de aquel ejercicio. 
La postura de Hidalgo fue de·dejar el sueldo como estaba: 150.000 pesetas (288.600 de las de ahora}. Han pasado 15 años y 
el entonces edil comunista es ahora el alcalde. Su sueldo es de 427.887 pts., más 60.000 pts. adicionales por asistir a las 
sesiones plenarias de la Mancomunidad. Dietas y kilometraje aparte. 

HECTOR NAVARRO 

U 
no de los argumentos esgrimidos por 
José Antonio Hidalgo para oponerse 
a aquella subida salarial se basaba en 

la siguiente intervención que fue recogida en 
el acta del plenario: «es muy negativo que 
una persona, porque deje su trabajo para de
dicarse a una gestión a nivel político, le cam
bie la situación económica en ese momento. 
Creo que el sueldo que venía percibiendo el 
Alcalde era bastante justo dentro de los niveles 
que hoy tienen los trabajadores de Petrer ... ». 
El acta de la sesión fue redactada y certifica
da por Amparo Macián García, entonces Se
cretario del Ayuntamiento petrerense. 

Compañeros de Corporación de la época 
aseguran que el concejal comunista fue más 
lejos, llegó a proponer en reiteradas ocasio
nes que el Alcalde cobrase el salario mínimo 
interprofesional que actualmente sería de 
79 .120 pts. Aunque dicha propuesta no es
tá reflejada en ninguna de las actas consul
tadas por esta redacción . 

En el mismo plenario también criticó du
ramente la existencia de cuatro concejales li
berados que cobrarían 134.000 pesetas men
suales (258.748 Pts. de ahora) cada uno de 
ellos. Hoy los liberados son el equivalente a 

HIDALGO EN 1986 , CUANDO ERA CONCEJAL DEL PCE. 

siete (cuatro a jornada completa y seis a me
dia jornada) y su sueldo está fijado en 
374.932 Pts.). 

Bien es verdad que los tiempos son otros 
y las situaciones también. El paso de los años 
cambia a las personas y del mismo modo que 

EL ALCALDE, EN LA ACTUALIDAD . 

hace años se defendía con énfasis y acalora
miento una idea hoy se defiende la contraria. 
En este sentido el refranero español es muy 
rico. Al tema que nos ocupa se le podría apli
car eso de «predicar no es dar trigo» o «don
de dije digo digo Diego». ■ 

PETRERMENSUAL 23 



LAS OBRAS PÚBLICAS DESPRECIAN AL CIUDADANO 

Desde la Administración no se hace cumplir la ley sobre 

Seguridad y Salud 

N.G. 

E
sta normativa es de obliga 
do cumplimiento para to
dos aquellos promotores 

particulares, empresas e incluso 
Administraciones públicas que 
quieran llevar a cabo cualquier 
proyecto urbanístico sea privado o 
público de cierta importancia. En 
la memoria avalada por un apa
rejador o ingeniero técnico se de
be especificar con detalle las me
didas que van a adoptarse en la 
obra que se solicita: tipo de vallas 
protectoras, mallas, señales advir
tiendo de la peligrosidad, itinera 
rios alternativos en caso de cortes 
de la circulación y todo tipo de 
elementos necesarios para los tra
bajadores de las obras y para los 
viandantes y conductores. Pues 
bien, todo está reflejado sobre el 
papel con los correspondientes 
honorarios y tasas por haber re
dactado el proyecto y concedida la 
licencia. Sin embargo, la realidad 
no se traduce en una mayor se
guridad . Quien haya observado 
la manera con que se han llevado 
las obras de adaptación de las ca
lles Cánovas del Castillo, José Per-

Lo hemos dicho en reiteradas ocasiones en estas mismas 
páginas, muchas de las obras que se realizan a lo largo y 
ancho del casco urbano producen molestias innecesarias al 
ciudadano e, incluso algunas, mucho peligro. Se trabaja con 
una falta total de respeto hacia el vecino y con un desprecio 
indignante a su integridad física. Se abren zanjas que no se 
tapan en semanas, sacan farolas que tardan meses en 
reponerse, no existe ningún tipo de señalización, caen vallas 
protectoras que no se levantan, pasan jornadas y jornadas 
sin que los escombros o restos de obra se retiren de aceras y 
calzada ... y todo ello bajo la «tutela» del correspondiente 
proyecto técnico de «Seguridad y Salud» que todas las 
promotoras y constructoras están obligadas a presentar en la 
oficina técnica municipal si quieren obtener licencia de 
obras. Normativa que nadie vigila para que se cumpla a 
rajatabla, al menos en lo que a obras públicas se refiere. 

OBRAS EN C/ CALVARIO , LOS VECINOS TUVIERON QUE INVADIR LA CALZADA 

seguer, Explanada, Calvario y Sa
linetes a minusválidos -¡qué pa
radoja!- habrá podido comprobar 
de qué modo se están llevando 
las obras y cómo se incumple lo 
que se «prometió » en el proyec
to de Seguridad y Salud. 

Durante días se abandonaron 
vallas casi en medio de la calza
da, los restos de las antiguas ace
ras jalonaron la entrada superior 
del Pare 9 d'Octubre alrededor de 
cinco jornadas. Más de una se
mana tardaron en abrir al paso 
peatonal los bajantes para los mi
nusválidos esperando que el ce-
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mento fraguara en las grandes 
piezas prefabricadas (el cemento 
fragua en 24 horas); mientras, los 
numerosos niños del Colegio Pri
mo de Rivera y los múltiples pea
tones que pasan por la zona te 
nían que bajar por la calzada si 
querían continuar por la acera. En 
la misma obra, para construir los 
accesos de minusválidos una má
quina arrancó varios tramos de 
acera en ambas partes de la calle 
y así permaneció, sin planchas ni 
pasos peatonales, hasta que los 
albañiles llegaron a cada uno de los 
tajos . Venían desde José Perse
guer y para llegar al del Cruce con 
San Francisco de Asís tardaron va
rias semanas. La cuestión de los 
materiales de obra diseminados 
por el aparcamiento de la calle 
Calvario es otro tema que indignó 
a los vecinos de la zona. Y todo 
ello sin que nadie del Ayunta 
miento (la obra que se está reali
zando es por encargo de la Con
cejalía de Urbanismo) «advirtie 
se» que se estaba infringiendo de 
manera flagrante la ley de Segu
ridad y Salud. 

La obra mencionada es sólo un 
ejemplo . Quizás nos valga más 
que otros por ser el más visible y 
reciente, pero si echamos la vista 
atrás y recordamos las obras de la 
Avda . de Elda encontraríamos si
tuaciones parecidas e incluso 
peores. Aquella remodelación de 
la calzada y aceras también fue 
una obra pública. Como lo es la 
urbanización del Plan Parcial de la 
Bassa Perico. Gracias a estas obras 
los numerosos trabajadores que 
acuden al Polígono Salinetes a pie 
o la gran cantidad de personas 
que se ejercitan por esta zona lle
van varios meses sin luz casi en la 
mitad del recorrido entre la zona 
industrial y el casco urbano. Tam
bién desde hace más de un mes (al 
cierre de esta edición) sin un tra 
mo de acera, precisamente en la 
parte más peligrosa, pegado a la 
rotonda sur de la urbanización. En 

PATEARSE EL PUEBLO. Nos parece muy bien que las autoridades 
locales presidan actos públicos, acudan a convivencias ciudadanas, inauguren 
o participen en «saraos» festivos. Sin embargo, les vendría muy bien para 
«biengobernar» que se patearan las calles de nuestro pueblo, especialmen
te las que por diversas razones se encuentran en obras. Si lo hacen, si sepa
tean el pueblo y no aplican soluciones es que no saben gobernar. No saben 
gestionar. 
Si continúan atrincherados en sus despachos y escuchan solamente las adu
laciones de los más cercanos, cada vez estarán más alejados del pueblo que 
les ofreció su confianza. El vecindario es un clamor por la forma como se es
tán haciendo las cosas en esta materia, y ellos siguen sin enterarse. 

ese tiempo por allí no se ha visto 
a ningún albañil, ni electricista ni 
fontanero . En la otra rotonda, la 
que hay junto al Pare 9 d'Octu
bre los coches tienen que hacer 
auténticos malabarismos y veri
cuetos para enfilar la carretera de 
la Bassa Perico, y no digamos los 
peatones. Con solo asfaltar o re
llenar con zahorra unos cuantos 
metros de calzada que separa dos 
isletas la cosa sería mucho más 
sencilla. No hay señales de stop, ni 
de ceda el paso ni de dirección 
prohibida. Cada uno circula como 
puede en una de las zonas con 
más densidad de vehículos de la 
población . Al menos tres vehícu
los «aterrizaron », en tres días, en 
medio de la rotonda sur este ve
rano por culpa de la oscuridad y 
una mala señalización. El proble 
ma terminó cuando pusieron luces 
intermitentes y señales advirtien
do del peligro. 

Lo de las incontables zanjas en 
la calle Dámaso Navarro no tiene 
calificativo . La última le ha tocado 
a la acera situada junto a la en
trada principal del parque, preci
samente en la curva que enlaza 
con la Avinguda de la Bassa Peri
co. Durante bastante más de una 
quincena tuvieron que invadir los 
peatones la calzada si querían se
guir su camino. Y lo peor de todo 
es que en ese tiempo no se tra 
bajó en la dichosa zanja. 

Por otra parte, los postes eléc
tricos que todavía permanecen en 
medio de los viales de la amplia
ción del Polígono Industrial Sali
netes son todo un peligro para la 
circulación rodada . En el barrio de 
San José, los vecinos tampoco es
tán demasiado contentos con la 
forma con la que se está desarro
llando el Plan Parcial. 

Desgraciadamente, cuando co
miencen las obras de remodela
ción de la Avda. de Salinetes, del 
Plan Parcial La Canal, de la fibra 
óptica o del gas pasará tres cuar
tos de lo mismo . Y eso que existe 
una ley que protege a los obreros 
y a los viandantes. Como también 
existen unos políticos y un go
bierno local que deben velar por la 
seguridad de sus ciudadanos pa
ra que las cosas se hagan bien. En 
ambas cuestiones ni se cumple ni 
se hace cumplir la normativa . Po
siblemente, hagan falta desgra
cias para que se mire más por el 
ciudadano . ■ 
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El Retale(o de Es ,-,,,¡ 

ana 

E I Retalero de España y El Rastro de la Piel son dos marcas y una 
empresa. La primera de ellas -El Retalero de España- es una especie 
de carta de presentación, de carnet de identidad o de tarjeta de visita de 
Andrés González, su gerente y propietario. Un hombre joven, abier
to , simpático y muy singular que sabe y entiende muy bien de su nego
cio, dedicado a la compra-venta de pieles destinadas al calzado, 
marroquinería y confección. El Rastro de la Piel es su buque insig
nia, su almacen y oficinas que ocupan una superficie de 500 m 2 en 
pleno centro de la población, en las calles Príncipe de Asturias , Elche y 
Brigadier Algarra . 

Fachada del amplio almacen 

Suse e 
De su sede destaca -a parte de su extensísimo «stock» en pieles de 
todas las clases- su luminosidad y limpieza. 
Es una de las obsesiones de éste empresario que se caracteriza por sus 
ideas claras y su visión de futuro. 
Sus proveedores y clientela son variados, como lo es el género que com
pra en almacenes , talleres y fábricas y vende a fabricantes de calzado, pele
teros y empresarios de marroquinería . 

Dos marcas y una empresa al servicio de las 
m"rcas y gentes que tengan que ver con la piel 
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11111t' SUCIOS. No es de recibo que en pleno casco urbano la su
ciedad y los matojos se acumulen tanto. En pleno barrio de Saline
tes, la cabecera de la calle Pintor Escrivá (no hay que olvidar que la 
zona era una pequeña rambla) aparece como muestra la foto. Los po
cos vecinos de las inmediaciones aseguran que en días de viento las 
bolsas, papeles y todo tipo de plásticos se depositan en esta especie 
de vaguada. Lo cierto es que con viento o sin viento no hay quien 
limpie el lugar. 

1111
• PELIGROSOS. 

Así de peligroso se en
cuentra el rótulo de hie
rro que anunciaba la exis
tencia de un conocido 
pub de la zona antigua. 
Desde hace varias sema
nas se sostiene solamente 
por una mínima parte a su 
soporte. El establecimien
to de diversión está ac
tualmente cerrado y no 
hay quien retire el cartel. 
Los vecinos que conocen 
su peligrosidad dan un ro
deo para no pasar por de
bajo . Aseguran que el día 
menos pensado el pesa
do rotulo caerá al suelo. 
Es de esperar que no ha
ya nadie debajo. 

1111
• AnTIGUOS. La vista que se contempla desde lo alto del 

edificio de la calle Carreró de la Bassa es impresionante. Por un lado 
se contempla el Petrer moderno y las zonas deportivas y de ocio pe
gadas a la autovía del Mediterráneo. Por la otra parte se ve todo el 
casco histórico del pueblo presidido por su castillo. En primer plano 

, la iglesia de Sant Bertomeu y junto a ella una pequeña cúpula que 
: delata la primitiva existencia de otro pequeño templo. El resto del pai
: saje es todo un mar de viejos tejados y casas que descienden hacia 
: la parte nueva de la localidad . 
1 

'~-----------------------~ 1 

1 

1 

1111
• PlnTADOS. Una vez más, el monumento al alfarero que sir

ve de pórtico a la zona del Altico y al área ajardinada que la rodea 
(Jardines de Vulorum), ha sufrido las iras de los amantes del «spray» 
que no entiende ni de muros ni de fachadas ni tampoco de obras de 
arte. Este panel de cántaros y otros utensilios producidos por las al
farerías es obra del artista Quique Amat y en reiteradas ocasiones ha 
sido objeto de actos vandálicos . 
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Vivir de la música 
A principios de los años cuarenta se formaron varias orquestas de música ligera que aportaron alegría y diversión a la 
juventud de la posguerra. Los más viejos todavía recuerdan La Orquesta Gong, La Gompoly Jazz, La Swing, Orquesta 

Grosby, Jonjaba y la Mogol Jazz. Treinta años después volvío a resurgir en Petrer la creación de pequeñas orquestinas y 
grupos musicales. Los adolescentes de aquellos tiempos de mini-falda, turismo, biquinis y represión, fuimos felices 
bailando con los temas desenfadados y románticos en las salas de fiesta (más tarde reconvertidas en discotecas) de 
Petrer y Elda. El Chiqui, Las Vegas o La Playa, ofrecieron veladas memorables con actuaciones en directo donde se 

daban cita «las pandillas» de toda la comarca. Estos grupos locales que hicieron furor y se convirtieron para los jóvenes 
de la época en verdaderos idolos musicales eran: Los Wagners, Los Petrel,s, Los Beethoven o el Grupo Generaciones, 

entre otros. El cuarteto SEXTO SENTIDO, nació en 1977, veintitrés años después uno de sus componentes crea el 
GRUPO MUSICAL VALDEMAR. Nos referimos a Leandro Hernández Navarro, un zapatero reciclado a músico que ha 

logrado vivir de esta profesión, frívola y divertida si se ve desde fuera, pero dura, sacrificada y llena de compensaciones, 
cuando de verdad se la quiere. 

CONCHA ROMERO 

«LA PATATA NEGRA» 

E
n 1960 nado en Petrer un 
niño que muy pronto se 
apasionó por las corcheas, 

las notas y los acordes. Leandro 
creció en la zona de la Plaza de 
España donde sus padres tenían 
su domicilio en la calle Rafael 
Duyos. Asistió a las escuelas gra
duadas de Primo de Rivera y 
alentado por su madre, fue uno 
de los numerosos educandos del 
recordado Samuel Beneit An
dreu, el Mestre Samuel, con 
quien aprendió los primeros 
punteos de guitarra. Más tarde 
formó parte del Coro de la Pa
rroquia de San Bartolomé, coro 
dirigido por el sacerdote don 
Francisco. « Recuerdo con ver
dadero agrado las tardes que 
íbamos a ensayar, qué ilusión 
nos hacía reunirnos, tocar y 
comprobar cómo poco a poco 
íbamos aprendiendo. Los ensa
yos eran muy agradables, nos 
parecía que eramos importantes 
y que hacíamos algo maravillo
so». Pero los primeros desenga
ños también llegaron con los pri
meros amigos. Un día a Lean
dro le dijeron que se había for
mado un grupo compuesto por 
varios compañeros del coro. Es
to le causó mucha tristeza y no 
comprendía por qué no habían 
contado con él. Pero como de 
las dificultades se aprende, pen
só que por qué no formar un 
nuevo grupo paralelo al ya exis
tente. Sin dudarlo un momento, 
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decidió crear otro colectivo en 
donde se incorporaron algunos 
de sus más leales camaradas. La 
música junto a un marcado sen
tido de la organización, habían 
comenzado a germinar en su 
mente y en su espíritu. Ambas 
cosas guiaron sus pasos desde 
el comienzo. La afición que ocu
paba sus ratos de ocio y que 
desde muy niño le cautivó, se 
convertiría con el paso del tiem
po en su medio de vida. 

Leandro iba mejorando cada 
vez más, ya sabía tocar la guita
rra con suma facilidad, pero sus 
miras se centraron en unos órga
nos eléctricos que hacían furor 
en los grupos de música ligera. 
Tanto él como su hermano José 
Luis, que también fue alumno del 
Mestre Samuel, pidieron a sus 
padres que les compraran esta 
«maravilla» de instrumento. En 
aquellos años el mencionado ór
gano no lo tenía cualquiera y sus 

padres les prometieron adquirir
lo pagando sólo la primera letra, 
el resto se harían cargo ellos . 
Veinticinco mil pesetas de la épo
ca (mediados de los sesenta) cos
tó el «aparato» de color negro al 
que llamaron «la patata negra». 
«Era un órgano que sonaba fatal, 
por más que lo afinamos y lo 
arreglamos no había manera de 
sacarle mejor partido. Mis padres 
nos pagaron el primer plazo, des
pués amortizamos el resto de la 
deuda a dos o tres mil pesetas 
por mes. Por la tarde cuando ter
minabamos de estudiar, hacía
mos adornos y cuantos trabajos 
nos salían para hacer frente a 
unas letras que no acababan 
nunca. Pero a pesar del sacrificio 
económico nos sentíamos los más 
felices del mundo con nuestra 
«patata negra». Yo ahora agra
dezco a mis padres el esfuerzo 
que nos obligaron a realizar por
qu~ de esta forma se aprecia mu-

cho más lo que uno consigue en 
la vida. Pienso que si nos lo dan 
todo hecho, no valoramos el es
fuerzo que supone hacer reali
dad los sueños». 

«ME TEMBLABA 
TODO EL CUERPO» 

Con catorce años Leandro jun
to a su grupo, Sexto Sentido, ha
ce su primera actuación en pú
blico. Eran las fiestas de septiem
bre en Elda y fueron contratados 
para amenizar la velada en la Fa
lla de la Farola. Se montaron los 
instrumentos, llegó la hora de ac
tuar y el público esperaba impa
ciente la primera canción . «To
dos estabamos preparados me
nos yo, tenía tal temblor por to
do el cuerpo que no podía apo
yar los dedos de las manos sobre 
el teclado, era como si por enci
ma hubiese un muro que me lo 
impedía. Estaba tan nervioso que 
creía que me iba a dar algo . Los 
demás me hacían señales para 
entrar, pero nada. Al final, Guar
diola, el batería, me lanzó tal mi
rada que pude reaccionar. Em
pezamos a tocar y al rato se me 
paso la tensión . ¡Pero qué mal 
momento pasé en la primera ac
tuación en público! ». 

Después de esta recordada y 
tensa aparición vendrían muchí
simas más. ¿Quién le iba a decir 
al joven y nervioso Leandro que 
en 1998 haría nada menos que 
151 actuaciones por numerosas 
ciudades de la Provincia de Ali
cante, Albacete, Murcia, Castellón 
y Valencia? Ese año batió el ré-



cord . Pero para llegar hasta ese 
momento, tendrían que suceder 
todavía muchos acontecimientos, 
algunos alegres, otros , menos. 

A principios de los años 
ochenta se hizo famoso en tele
visión un concurso en el que par
ticipaban jóvenes promesas mu
sicales de todo el país. Era un es
pacio muy entretenido seguido 
por miles de adolescentes que 
veían en este concurso un tram
polín para alcanzar la fama y el 
éxito. La ORQUESTA JAMIE de 
Petrer (en la cual actuó durante 
un tiempo Leandro) fue tocada 
por la fortuna y se fue a Madrid 
para competir con otros artistas 
noveles con tanta ilusión y ganas 
de triunfar como las que ellos te
nían. Esto sucedía el 29 de sep
tiembre de 1980 . Había quepa
sar por tres eliminatorias y el lis
tón de los concursantes era cada 
vez más alto . Lograron superar 
la primera, pero en la segunda 
prueba, fueron eliminados. La ex
periencia no fue mala, pero Le
andro no pudo participar en la 
segunda actuación televisiva por
que se encontraba realizando el 
servicio militar . «No guardo mal 
recuerdo de esa experiencia, pe
ro vi muy claro desde el primer 
momento que ése no era mi ca
mino . Comprendí de inmediato 
que a Madrid acudían centenares 
de artistas tan buenos y mejores 
que nosotros. La competencia era 
bestial y a la cima, al éxito, sólo 
podían llegar muy pocos. Enton
ces opté por continuar tocando, 

pero en mi pueblo y en las cer
canías. Y eso es lo que hice. El 
tema de la fama y todo lo que 
conlleva a su alrededor no está 
hecho para mi. Más tarde se in
corporó al grupo Alejandro Ca
nals, y después se marchó a Ma
drid donde estuvo algunos años. 
Tengo que decir que fue Alejan
dro quien posteriormente le pu
so el nombre de Valdemar, al 
grupo ». 

LA MÚSICA COMO 
MEDIO DE VIDA 

Los años pasaron muy rápi
do. Leandro se casó, y siguió al
ternando las actuaciones de los 
fines de semana con su trabajo 
en la fábrica de calzado Marco 
Caselli. 

Las actuaciones en salas de es
pectáculos, fiestas populares y 
patronales, restaurantes y cele
braciones privadas se hicieron 
más constantes en su agenda. La 
gente les iba conociendo y con
tratando, pero su trabajo dirario 
era el que sostenía el hogar del 
matrimonio que posteriormente 
tuvo dos niñas: Alicia y Paula. 

Los cierres de numerosas fá
bricas crearon en muchas fami
lias de Petrer verdaderas catas
trofes económicas y sociales. Y a 
Leandro, como a tantos otros tra
bajadores del calzado le «tocó la 
china». «Cuando cerraron la fá
brica me cayó el mundo encima, 
es una sensación difícil de olvidar. 
Lo primero que se te pasa por la 
cabeza es: ¿cómo voy a ganarme 
la vida, cómo voy a llevar el suel
do a casa? Es muy duro. Comen
cé a realizar trabajos en algunas 
fábricas que pagaban cada vez 
peor, el estado de ánimo lo tenía 
siempre por los suelos y la solución 
no se veía por ninguna parte . 
Harto de mal vivir en empleos 
inestables y mal remunerados, me 
dije: si eres músico, actúas los fi
nes de semana y además es tu 
verdadera pasión ¿por qué no lo 
haces para ganarte la vida? Y así 
fue como un buen día decidí 
adentrarme profesionalmente en 
este mundillo duro y maravilloso 
a la vez. Al principio fue muy di
fícil. No es lo mismo hacer esto 
por hobby que hacerlo por nece
sidad. Cuesta mucho esfuerzo y 
sacrificio . Muchos creen que 

montando un grupo y cantando 
por las noches, ya está todo arre
glado, pero no es así. Hay que to
car muchas puertas, salir muchos 
kilómetros a la carretera, y luchar. 
La inversión mímima para la ad
quisición de los instrumentos y un 
buen equipo de sonido ronda en
tre los dos y cinco millones, a par
te hay que adquirir un medio de 
transporte, mantener todo esto, 
pargar dietas y gasolina. Hay que 
hacer muchas cuentas. Pero ten
go que decir que estoy contento 
y que he podido vivir de lo que 
me gusta, con sacrificio pero con 
ilusión . Estoy orgulloso de haber 
conseguido lo que tengo y lo que 
soy, nadie me ha regalado nada. 
Todo lo he creado con mi propio 
esfuerzo». 

Actualmente sus actuaciones 
son cada vez más numerosas y 
las contrataciones se suceden a 
lo largo del año . Van a las Fallas 
de Valencia, a las fiestas de Sant 
Joan en Alicante, tocan por los 
pueblos de Castellón, Murcia, Al
bacete y Valencia. Leandro ase
gura que eso de que «nadie es 
profeta en su tierra », no va con 
él. En Petrer han sido contrata
dos durante doce años consecu
tivos en el Restaurante Buenos 
Aires, para amenizar la noche vie
ja . La comparsa de Moros Viejos 
también ha contado con ellos du
rante una década; un detalle es
pecialmente apreciado por este 
músico es una placa en recono
cimiento por su colaboración en
tregada por el recordado Evaris
to Pla Medina. En la actualdidad 
el Grupo Musical Valdemar está 
compuesta por el propio Lean
dro, guitarra y órgano, Pedro 
Juan Escribano, cantante y Al
fonso Navarro Azorín, segundo 
vocalista que actua en semanas 
alternas. Tienen un repertorio con 
más de trescientas canciones de 
todo los estilos musicales y el pa
sado mes de septiembre habían 
realizado un total de cien actua
ciones. En cada una de ellas, se 
entrega lo mejor. Se empieza con 
nervios, con la tensión propia del 
que quiere que todo salga bien. 
Poco a poco el público se va en
redando al ritmo de la música. La 
simbiosis entre los intérpretes de 
las canciones y los danzantes 
vuelve a detener por unas horas 
una realidad, a veces, demasia
do dura. ■ 
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EDUCAR: Preparar la 
inteligencia y el carácter de los 
niños para que vivan en 
sociedad. 

ENSEÑAR: Comunicar a 
alguien sabiduría, experiencia, 
habilidad para hacer algo, 
hábitos. 

NIÑOS: seres bajitos que 
viven entre nosotros, torrentes 
de energía desbordada, 
inteligentes, sorprendentes, 
curiosos, tiernos y 
despiadados. Para ellos todo 
vale. Sólo existe el ya, aquí 
y ahora. Son los reyes 
del presente. Su 
prioridad es 
jugar, reir y 
pasárselo 
bien. 

Don Juan José: 
El mestre més vetera 

PATRICIA NAVARRO DIAZ 

L 
a vida que ahora vamos a re
correr ha tenido mucho que 
ver con estos dos verbos y 

este escueto sustantivo. Es la de D. 
Juan José Navarro Beltrán que, an
tes de ser maestro, también fue joven 
y niño. Nació el 28 de abril de 1913 
en la calle Vicente Amat, una o dos 
casas más arriba de la barbería de 
Elíseo el Caragol. La p/a9a i Daltfue 
su lugar cotidiano de juegos. « Tots 
els xiquets del carrer jugavem a bo
letes, peu guerra, la gallineta cega, 
als sants» y los días que había me
rienda eran especiales. «Me dona
ven 10 ó 15 céntims i m'en anava a 
la cooperativa socialista pera com
prarme olives i berenava pa i olives 
farcides». Juan José tuvo dos sobre
nombres, una costumbre de la que 
no se libraba nadie en Petrer. «La 
gent majar me deia El rastel/et i els 
meus companys Botica perque era 
baixet i regordet». 
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Tiene 8 8 años, una mujer, tres hijos y cuatro nietos. De niño 
fue un estudiante ejemplar, tanto que su profesor, D . Manuel 
Caparrós, animó a su padre para que siguiera sus pasos y se 
convirtiera en maestro. Lo consiguió con 18 años y desde 

entonces ejerció su profesión en Petrer, Elda y la Puebla de 
Valverde (Teruel). En la guerra fue cartero y en la postguerra 
empleado municipal encargado del reparto de las cartillas de 
racionamiento. Dedicó 3 7 años de su vida a la enseñanza en 
el colegio Primo de Rivera, del que fue director durante una 

década (1963-1973). Por sus clases han pasado centenares de 
niños. Todos le han llamado y le llaman Don Juan José, el 

mestre, un título sencillo y grande que se ha ganado a pulso . 
Hoy, desde la distancia que le aportan los 20 años de jubila-

ción, hace un balance humilde y sincero de su labor: 
«M'haure equivocat a voltes pero sempre ha intentat posar al 
benefici deis meus alumnes tot el que sabia. Si tornara a nai

xer seria mestre, ells m' han donat moltes alegries i els ha vol-
gut com si foren algo meu, de la meua família, perque els 

xiquets són lo més gran del món si saps llevar-los» . 

Su juego preferido era solitario y 
un tanto sorprendente. Por la mañana 
salía de su casa y se imaginaba que 
por las escaleras de la calle Vicente 
Amat corría el agua, que allí mismo, 

delante de su casa estaba el mar y él 
subía y bajaba los escalones que lo 
separaban de las olas desde su puer
ta. Un día, después de disfrutar su jue
go marino, su madre lo abrazó y lo be-

só de una forma extraña. Fue el azar el 
que le salvó de sufrir una irreparable 
desgracia. Justo cuando ponía Juan 
José los pies en la entrada de su casa 
pasó como una exhalación un perro ra
bioso y un montón de vecinos arma
dos que habían salido a darle caza. Se 
libró por unos segundos. 

Su inteligencia e imaginación des
pierta lo condujeron al mundo de los 
cómics. Leía todos los que caían en 
sus manos. La Risa, el TBOy Paco, una 
revista infantil de aventuras, se amon
tonaban, junto a muchos otras histo
rietas y revistas, en el cajón de teso
ros de su habitación. Tenía todas las li
brerías de Petrer controladas y «el di
mecres, que era el mercat en Elda, 
aprofitava pera anar en ma mare i 
comprar els cómics i revistes que no 
trobava en Petrer». Otro de sus pe
queños lujos de niño era «un rosco 
amb oli, quasi cremat, que me porta
va el Tia Parda/a per esmorzar a ma 
casa», aún recuerda su delicioso sa
bor casero. 



Era todavía pequeño cuando su 
familia se mudó desde la calle Vicen
te Amat hasta el carrer Nou y este lu
gar privilegiado del pueblo, cercano a 
las ermitas, le puso en contacto di
recto con dos fiestas: la de San Boni
facio y la del Cristo. « Les testes de 
Sant Bonifaci m'han agradat molt des 
de xiquil/o. 1 en el carrer Nou vaig 
aprendre a pedre-li la por als trons i 
des d'eixe temps la festa pera mi és 
la guerrilla i sobretot l'enfrontament 
deis capitans de la mitja festa. En ma 
casa també hi havia malta devoció al 
Crist y la festa del Crist era un esde
veniment pera tata la família. Mama
re, ma tia i totes les dones del carrer 
feien cadenetes, adornos i anaven a 
buscar a les rambles de Petrer baladre 
i plantes aromatiques. Davant de ma 
casa, ma mare i ma tia posaven una 
taula per a fer la parada de la pro
cessó on se cantaven els motetes». 

EL PRIMER MESTRE DELS 
RASTELLETS 

A su madre, Higinia Beltrán Beneit, la re
cuerda como «la dona més bonica i més 
bona de Petrer», dedicada al cuidado 
de sus hijos y de la casa. «Era una per
sona molt oberta, molt xistosa, molt ale
gre i divertida. Les xiques joves sempre 
volien enterar-se de quin dia i a quina 
hora a nava a llavar pera escoltar-la i di
vertir-se un ratet. Era mestra de lo que 
eixia, era molt humild, no presumía de 
res i era prou religiosa, li agradava anar 
a misa». Son pare, Antonio Navarro 
Amat, era conocido en el pueblo como el 
Rastel/et, un nombre que se debía al 
oficio de la familia. «Els seus pares eren 
rastrelladors del canem per a fer es
pardenyes». Él tuvo muchos oficios, al
bañil, empleado de una fábrica de mue
bles, camarero y cortador de suela en 
Calzados Luvi. « Treballava en el quepo
día, era un lluitador nat perla seua fa
mília, era molt humild i molt valent. EII 
sí que sabia llegir i escriure i volia que 
els seus fills anaren a l'escola fins a 
l'edat que corresponia mentres tant ell 
treballava per tots, li feia front a tot lo 
que vinguera ». 

Juan José era el más pequeño de 
todos los hermanos. Antes habían lle
gado Antonio, Miguel y Carmen. «El 
ambient familiar era molt bo, feiem 
vida normal, cadascú dedicat a les 
seues faenes». Sus hermanos traba
jaron en una fabrica de muebles y en 
la industria del calzado. Él único que 
llegó a la Univerdidad fue D. Juan Jo
sé y se convirtió en el primer maestro 
de la familia. 

OCTUBRE DE 1934. SENTADO , EL SEGUNDO A LA DERECHA DE LA FOTOGRAFÍA . 

LAS ESCUELAS Y 
LOS MAESTROS DE 
SU INFANCIA 

Su primera escuela fue «una escala 
de cagons en el carrer la Boquera d'u
na dona molt majar, la Tia Maria». Allí 
acudió con 3 ó 4 años y sólo recuerda 
de ese tiempo a su compañera de jue
gos, Emelina la Manchega. 

A los siete años empezó su carre
ra por aprender que aún no ha dejado. 
«Vaig anar a l'escola de la antiga bi
blioteca. Recorde que hi havien mu
rals grans amb lletres del llibre de Ca
tón i els xiquets majors veien a ter
mos memoritzar A, B, C .. . Aquelles es
coles no eren escales, eren almatzens 

de xiquil/os amb una educació basa
da en el memorisme». 

En su retina ha quedado un retra
to de todos y cada uno de los maestros 
que tuvo. «El primer mestre que jo re
corde era D. Manuel Soler, se'n va anar 
de Petrer perque no tenia condicions 
per a viure. Després vaig tindre a D. 
Francisco Vicente Climent Nalda. Era 
de Denia i estava coixo, li faltava una 
cama. Havia un dit en Petrer, «Me ca
go en Denia», que van deixar de dir-lo 
per ell. Tinc un bon record d'ell, esta
vem tots hechizats per eixe mestre, 
me'n recorde que el voliem molt». D. 
Francisco llamaba a Juan José, de for
ma cariñosa, Millán Astray. 

D. Manuel Caparrós es el maestro 

que decidió su futuro y que ocupa el lu
gar central y más alto en sus recuer
dos. No se anda con rodeos cuando afir
ma:«Jo tot lo que sóc se ho dec a ell. D. 
Manuel va ser el que va convencer a 
mon pare pera que jo fara mestre». Fue 
Caparrós el que implantó la pedagogía 
moderna en Petrer y logró que todo el 
pueblo se interesara por el trabajo que 
hacían los niños en la escuela. Ayuda
do por el presbítero D. Conrado Pove
da, organizó un certamen de fin de cur
so con intervenciones individuales de 
los alumnos que estudiaban un tema y 
después daban una conferencia sobre 
éste a las autoridades y al nutrido pú
blico que acudió a la escuela para es
cucharlos. Don Juan José tuvo que di
sertar sobre la provincia de Alicante y la 
fisiología. «L'ajuntament va organitzar 
una gran festa. En !'Explana van posar 
tauletes i Panetsva posar gelat per als 
xiquets. Es van repartir diplomes i D. 
Eleuterio ens va donar un duro a cada 
alumne. Allo, en aquella época, va ser 
algo molt gran». 

EL FÚTBOL: INTERIOR Y 
SECRETARIO DEL RIP 

Su afición por el fútbol le llevó a mili
tar como secretario y jugador «inte
rior» del equipo local RIP, Realidad 
Ibérica Petrelense. «El camp de fut
bol de la Victoria el van fer nosaltres, 
els xiquets del equip RIP i del Petrer, 
abans era un terreny d'algeps. Les ca
ves de les canteres feien de vestuari i 
havien tolls d'aigua que gastaven per 
a banyarmos, com si foren les dutxes». 
Su interés por este deporte era tal que, 

PETRERMENSUAL 31 



el primer año que tuvo que ir a exami
narse a Alicante para adelantar sus 
estudios de maestro, fue a jugar un 
partido a hurtadillas antes de su via
je y casi llega tarde a la prueba. Du
rante su juventud el fútbol fue su pa
sión más grande. Junto al R.I.P. viajó 
por toda la provincia y guarda un in
tenso recuerdo de Luis Sánchez Rico, 
Cebetes, capitán habitual del equipo y 
su amigo inseparable. Mientras el Ne
gret, Serafí, Capra/a, Caga/da, Pique
res y otros jóvenes jugaban el partido 
de turno, Cebetes y el Rastel/et, que 
eran directivos del equipo, «feien un re
corregut per les tabernes del poble i 
ens corrien una bona gresca». Eran 
años de juventud plena y diversión que 
recuerda hoy con mucha nostalgia. 

SUS ESTUDIOS EN ALICANTE Y SU 
BAUTIZO COMO MAESTRO 

Desde bien pequeño comenzó sus la
bores de mestrey ayudaba a D. Fran
cisco, junto con otros alumnos, «ave
ant-/i els cartellets de les lletres als 
xiquets més xicotets de l'escola». Fue 
D. Manuel Caparrós quien tuvo la ge
nial idea de que Petrer debía contar 
con sus propios maestros por eso pro
puso a sus alumnos más destacados 
que cursaran estudios de magisterio 
en Alicante. Luis Francés Rico, el Cam
peret, Juan Rico Fillol y D. Juan José 
estuvieron dos años, en 1927 y 1928, 
preparándose en Petrer para ser ma
estros. Aprobaron por libre los dos pri
meros años de la carrera y marcharon 
a estudiar los tres restantes en la Es
cuela Especial de Magisterio, «La Nor
mal», en la plaza de Séneca de Ali
cante, donde hoy está la estación de 
autobuses. Su viaje hacia la ciudad y 
el resultado de los exámenes fue un 
hecho destacado en la vida de Petrer 
que apareció incluso reflejado en el 
·diario alicantino La Voz de Levante. 

La voz de Levante 
13 de junio de 1928 

EXÁMENES 
Los alumnos de la escuela 
Nacional número 1, Juan Jo
sé Navarro Beltrán y Luis 
Francés Rico, regresaron ayer 
de la capital después de ha
ber aprobado en la Normal 
de exámenes de ingreso y las 
asignaturas de Teoría y Arte 
de la Lectura, Historia Uni
versal, Dibujo, Aritmética, 
Geografía, Religión e Histo
ria Sagrada. 

32 PETRERMENSUAL 

En Alicante vivió en una casa par
ticular de una familia de Petrer junto 
con su compañero Luis Francés. «L'es
cola de Magisteri va ser l'etapa més 
meravellosa de la meua vida. M'agra
dava estudiar, més les lletres que les 
ciencies, sobretot !'historia. Era una 
escola xicoteta, els professors i els 
alumnes ens coneixiem molt. Jo estu
diava pero no volia saber res deis ma
tricu/etes, els alumnes que sempre sa
caven matrícula d'honor i tenien la 
seua cort d'alumnes arrimats». En es
tos años de estudios y exámenes tam
bién quedó espacio para alguna en
trastada que otra. «Jugavem a tirar
mos fang i alguna volta agarravem al 
profesor per enmig. Erem fieres, les xi
ques de la fábrica de sopes de al cos
tat de l'escola mai pasaven per allí 
davant perque sabien que podrien es
coltar de tot». 

Entre 1929 y 1932 estuvo en Ali
cante y acabó la carrera cuando la 
Segunda República daba sus prime
ros pasos. Su título de maestro de Pri
mera Enseñanza fue expedido el 16 
de junio de 1932. Tenía 18 años, pi
dió una plaza como interino y dedicó 
todo su tiempo libre a preparar opo
siciones. Fue destinado a Elda donde 
ejerció de maestro primerizo entre 
septiembre de 1933 y 1935 con un 
sueldo de 3000 pesetas anuales. 
«Vaig estar com mestre interí en Pa
dre Manjón. Allí me vaig fer mestre 
d'escola, vaig estar dos cursos y vaig 
trobar dos companys que eren verta
ders professionals, me van emparar, 
me van protegir i me van avear: El 

mestre D. Juan Terrades i D. José To
más, el director». 

CARTERO EN LA GUERRA 

«En septembre i octubre de 1937 me 
van movilitzar, dins del bandol repu
blica, primer a Gandia i després al 
front de Terol en el servei auxiliar de 
carter. Els companys de cartería eren 
molts, com jo, mestres d'escola». Su 
itinerario empezó en Gandía donde tu
vo un fortuito y fugaz reencuentro con 
D. Francisco Climent, su antiguo ma
estro, desde donde viajó hasta Torral
va de Calatrava y de allí pasó con su 
grupo al frente, primero a la Puebla de 
Valverde (Teruel) y después a Vegui
llas(Cuenca). «D'eixe temps recorde 
fred, polis, sarna, bombes, calami
tats .. . ». Su única ilusión durante los 
dos años que pasó fuera de su hogar 
era recibir cartas de Petrer. Gracias a 
la necesidad y el deseo de leer las car
tas que el joven Juan José enviaba del 
frente su madre aprendió a leer. Ese 
fue quizá el único saldo positivo del 
conflicto para toda la familia Navarro 
que por fin, en julio de 1939, vio de 
nuevo a su hijo, sano y salvo, caminar 
por las calles de Petrer. 

OPOSICIONS, BODA I MESTRE 
D'ESCOLA DEFINITIU 

A su regreso del frente le dieron una in
terinidad de maestro durante el curso 
1939/40 en las Escuelas Graduadas. 
Después consiguió un empleo en el 
ayuntamiento, en la oficina de Abas-

tos, como encargado de repartir las 
tarjetas de racionamiento. « Tot este 
temps vaig seguir preparant oposi
cions, llegint i estudiant» aunque tam
bién tuvo algo de tiempo para acudir 
a los tradicionales paseos y bailes don
de encontró a Carmen, con quien se 
puso a festejar en 1939. 

1941 fue un año decisivo en su vi
da. El 26 de septiembre se casó con 
su novia, Carmen Amat Azorín. «La co
neixia d'abans, l'havia vist unes quan
tes voltes pero ella tenia novio i jo te
nia novia. Quan veia a esta xica sem
pre pensava ¡quéfeli~ sera qui es ca
se en ella! i vaig ser jo, la vaig agarra 
jo». Estos últimos años D. Juan José 
los ha dedicado al cuidado de su es
posa y no puede evitar emocionarse y 
mostrar su inmenso agradecimiento a 
su mujer por ser el centro de su fami
lia. «De la meua dona sois puc dir que 
tot el que la meua família te, sap i és 
ho ha aportat ella. Jo ha segut només 
un peó, ella ha segut el alma mater i 
jo sempre l'ajudat». 

En septiembre de 1941, durante 
el viaje de bodas, D. Juan José y Car
men pasaron unos días en Alicante y 
visitaron la Escuela de Magisterio, 
donde supo que había pasado la se
gunda criba de las oposiciones y sólo 
le quedaba un examen para conseguir 
su plaza definitiva como maestro. Allí 
acabó su viaje. Volvieron a Petrer y D. 
Juan José se encerró con llave diaria
mente durante horas en su cuarto de 
estudio. Antes de que acabara 1941 
lo había conseguido: había aprobado 
las oposiciones. Quizá para resarcir a 



Carmen de este viaje inconcluso ha 
recorrido junto a ella casi toda Espa
ña y también fueron hasta Roma pa
ra visitar el Vaticano. 

En el curso 1941-42 ejerció en el 
colegio eldense Padre Manjón y en sep
tiembre de 1942 volvió a las Escuelas 
Graduadas de Petrer donde estuvo has
ta 1946. Los comienzos no fueron fáci
les. «Els primer anys de mestre me vaig 
llevar molts desenganys, vaig arrivar a 
pensar en deixarme, pero quan me vaig 
fer propietari de la pla~a en Primo de Ri
vera, el meu col.legi, vaig acomen~ar 
a ser un mestre de veritat i me vaig do
nar conte de que els xiquets si saps lle
var-los són angelets. Pera fer-me res
pectar els primers anys vaig ser prou 
dur, no vaig poder traure la part més 
amable del meu carácter». 

Durante dos cursos, entre 1946 y 
1948, estuvo en Puebla de Valverde 
(Teruel). «Vaig trobar un poble en el 
queja havia estat en temps de guerra 
i vaig caure molt bé pero ens vam tor
nar a Petrer perque Carmen tirava de 
menys a la seua fa m íl ia ». En estos 
años D. Juan José y Carmen tuvieron 
que afrontar la alegría y la responsa
bilidad de la llegada de sus tres hi
jos. En 1943, nació el primero que re
cibió el nombre de su padre, Juan Jo
sé, y con el tiempo se convirtió en em
pleado bancario y municipal. En 1947 
llegó Antonio y, en 1953, Pablo. Todos 

pasaron por su aula, fueron sus alum
nos e invariablemente fueron tratados 
«com uno més». Los dos hermanos si
guieron los pasos de su padre y se con
virtieron en maestros, igual que él es
tudiaron en Alicante y con el mismo 
tesón y paciencia trabajan cada día 
en dos colegios de Petrer. 

37 AÑOS DEDICADOS AL COLEGIO 
PRIMO DE RIVERA 

El 1 septiembre de 1948 tomó pose
sión de su plaza definitiva como ma
estro y se instaló para siempre en Pe
trer donde vió crecer, cambiar y mo
dernizarse las Escuelas Graduadas 
hasta transformarse en el Colegio Pú
blico Primo de Rivera. A esta escuela 
le dedicó 37 años de trabajo hasta su 
jubilación en 1980/81. «Primo de Ri
vera ha segut ma casa, el meu cariño, 
el meu tot. L'ha viscut des de que es
taven fent-lo, quan venia d'Alacant 
d'estudiar veia com anavem les obres, 
fins que vaig contribuir a fer-ho comes 
ara quan vaig ser director». 

En la década de los 40, la post-
. guerra se hizo notar en la escuela. La 
Graduada constaba entonces de cinco 
unidades de niños, cinco de niñas y 
tres de párvulos pero el número de 
alumnos por clase era muy reducido, 
incluso había aulas con sólo ocho niños. 
No había dinero para material escolar 

y siempre venían bien unas manos de 
cualquier tamaño para trabajar. 

En la década de los años 50 y 60 
la situación en las Graduadas volvió a 
ser normal. Cada aula tenía hasta 40 
niños sentados en sus pupitres. De los 
157 niños y niñas que hubo en el cur
so 1940/41 se pasó a los 700 alumnos. 
Las Graduadas tuvieron que ampliar 
sus instalaciones en 1959 constru
yendo un segundo piso para albergar 
al creciente alumnado. 

D. Juan José llevaba siempre la 
misma clase, desde que se iniciaba 
en el colegio hasta que acaba sus es
tudios, y así podía hacer un segui
miento más exhaustivo del aprendiza
je de todos y cada uno de sus alumnos 
y se creaban vínculos afectivos más 
grandes. Como maestro le gustaba 
más impartir las asignaturas de le
tras, literatura y lengua, aunque tam
poco le faltaba interés para las mate
máticas y las ciencias, especialmen
te la geología y todo lo relacionado con 
la prehistoria. «L'historia m'agrada
va molt de jove i després sent major 
també, m'ha agradat en locura, ha lle
git molt pel meu conte i si no hague
ra segut mestre m'haguera agradat 
ser arqueóleg». 

En 1962 desparecieron las Es
cuelas Graduadas y se creó el Cole
gio Nacional Primo de Rivera pero no 
se no se implantó la educación mixta 

hasta 1978 en que se acabaron defi
nitivamente las diferencias entre ni
ños y niñas, profesores y profesoras. El 
colegio, con 32 unidades, creó un co
medor, amplió sus instalaciones 
(1969), se contrató conserje y se do
tó de calefacción. A principios de la 
década de los setenta Primo de Rive
ra superaba los mil alumnos. Estos 
cambios y mejoras los vivió D. Juan 
José con gran intensidad ya que du
rante diez años, entre 1963 y 1973, 
dirigió el Colegio. «Vaig ser director 
amb l'ajuda deis professors i de les 
autoritats, Juan Villaplana Planelles, 
el regidor d' Educació, va colaborar 
molt i també María Castillo Alite, !'ins
pectora d'Educació va fer molt per Pe
trer». De entre los logros conseguidos 
durante sus años de dirección se sien
te especialmente orgulloso de «l'im
plantació de l'Associació de Pares d'A
lumnes, donar vida i mantindre el 
menjador escolar ambla seua educa
ció alimentaria i aconseguir que es 
crearen molts deis espais i distribució 
que encara te el col.legi ». 

En el curso 1979/80 el colegio 
quedó con 613 alumnos después de 
haber rebasado los años anteriores 
los 1300. Una gran parte marchó pa
ra descongestionarlo al recién inau
gurado C. P. La Foia. Esta pérdida de 
alumnado resultó para D. Juan José 
bastante dolorosa, puesto que veía 
marchar «als meus xiquets». Y en el 
curso 1980/81 decidió jubilarse de for
ma voluntaria. Tenía 68 años. El cole
gio entero se movilizó para brindar a 
este mestre infatigable una despedi
da como Dios manda. Sus compañe
ros organizaron una fiesta en la que 
recibió el homenaje y reconocimiento 
a su larga labor educativa además de 
una montaña de regalos de los profe
sores, de sus alumnos y la Asociación 
de Padres. 

PETRER Y ALGUNOS RETAZOS DE 
SU HISTORIA 

Nuestro pueblo ha significado mucho 
para D. Juan José. «Quan estudiava 
en Alacant me deien Petrelín perque 
jo a Petrer l'ha pregonat per on ha 
anat. Jo en el poble vise molt a gust, 
m'he sentit respectat». Su amor por 
Petrer y su interés por la historia le 
empujaron en varias ocasiones a es
cribir para transformar sus recuerdos 
en artículos sobre el pasado local. Ade
más de su colaboración en el periódi
co anual y las hojas volanderas de la 
Chusma, D. Juan José ha escrito sobre 
la historia de la enseñanza en Petrer, 
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las fiestas de Moros y Cristianos y la 
festividad religiosa del Cristo. 

Bibliografía de D , 
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LA JUBILACIÓN Y 20 AÑOS DE 
TRANQUILIDAD 

Desde su jubilación en 1980/81 se de
dicó a estudiar, especialmente libros de 
Historia, y a su diaria y concienzuda 
lectura de prensa. Desde siempre fue 
un asiduo lector de periódicos de los 
que ha ido coleccionando ejemplares a 
lo largo de los años. Antes leía el Arri
ba y el ABC, ahora lee este último y El 
Mundo. No hay duda de que las visitas 
de sus cuatro nietos son una inyección 
de alegría para su ánimo y también 
sigue fiel a su afición de la infancia: 
el fútbol. No se pierde ni uno de los 
partidos televisados de su equipo y 
una sonrisa preside su cara cuando 
reconoce «sóc un fanatic del Barcelo
na». Junto a su mujer, Carmen, tam
bién ha pasado tranquilas tempora
das en su finca de La Pedrera y hoy su 
atención está completamente volca
da en su familia. «Els últims anys m'-

he dedicat a ma casa, a la meua do
na, els meus fills i els meus nets». 

SER MESTRE PER A TOTS PER 
IGUAL 

«Cada maestrillo tiene su librillo» di
ce el refrán y D. Juan José tuvo y tiene 
el suyo, su forma de ver y concebir la 
difícil y ardua labor educativa. Em
pieza confesando que«jo no tenia res 
de vocació vaig anar ceca la profes
sió de mestre d'escola i vaig descobrir 
que era una professió meravellosa». 
Y después expone su receta didácti
ca. «Un bon mestre te que saber fer 
de tot, te que fer-li front a qualsevol si
tuació i no te que demostrar mai ig
norancia davant deis seus alumnes 
perque els xíquíllos tenen idealitzats 
als mestres, pensen que ho saps tot i 
tu tens l'obligació de saber-ha per a 
averarse/o». El control y la disciplina 
eran también ingredientes diarios en la 
marcha ordenada de su clase. 

«Cree que tots els professors deuen 
donar uns quants cursos de pedagogía 
aba ns de posarse a treballar. No pots li
mitar-te a donar una conferencia des 
de la teua butaca, tens que fer enten
dre qls alumnes el que dius i tens que 
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fixa r-te en els més endarrers, en eixos 
tens que posar tot el teu entusiasme». 
Y lo prueba el hecho de que se sienta es
pecialmente emocionado al hablar de 
los niños que le dieron más guerra y 
que al fin se convirtieron en hombres 
de provecho. Haberlos encontrado años 
más tarde y haber sentido su sincero 
agradecí miento por ser el seu mestre 
es la satisfacción más grande que le 
ha quedado en el pecho. 

Una máxima esencial de su tra
bajo fue: «tractar a tots els xiquets 
per igual», por eso, en la distancia, no 
quiere traer a la memoria nombres, 
hechos y anécdotas concretos. «Pera 
mi tots els meus alumnes han segut 
iguals, tots m'han deixat un record 
inesborrable». A él no le hace falta el 
diccionario para definir en qué ha gas
tado sus días. «Ensenyar es preparar 
al alumne pera la vida. Tot cap dintre 
d'esta professió, ser mestre d'escola es 
lo més gran del món». La escuela de 
la vida le ha enseñado en los últimos 
88 años «que la vida es molt amable, 
que val la pena lluitar per ella, sobre
tot si entropesses amb una família 
com la que ha tingut jo, no és una sen
da plana pero aixó t'estimula pera se
guir lluitan». ■ 
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Amb Woody Allen: 
un homenatge a Nova York 

/ 

E
s una catastrofe, pero el que més em com-
mou i em sorprén és que ens ha agafat 
per sorpresa. Fa anys que en parlem, d'un 
atac així, s'han realitzat pel-lícules sobre 

el tema, hi feiem acudits sense parar i ara la 
nostra manera típicament novaiorquesa d'ima
ginar !'inevitable s'ha convertit en realitat (Wo-

. ody Allen, 20 de setembre de 2001). 

Sóc una alienígena -no ho confongueu amb 
al-lienígena-, és a dir, sóc una apassionat se
guidor de l'obra cinematografica, escrita i, si 
m'empenyeu una miqueta, clarinetística del no
vaiorqués Woody Al len. 

Acostume a veure tates les seues pel-lícules, 
sovint més d'una vegada, llegir molts del seus 
!libres i tinc feta promesa la'ica a santa Cecília que 
en anar a Nova York -perque jo pense anar a 
aquesta culta i bellíssima ciutat, capital del món 
per dret propi, que també admire pregonament
assistiré al café on toca el clarinet en una peti
ta banda de jazz. 

Alguns i algunes em direu que mitifique un 
depravat, per la seua vida privada, pero jo sóc 
deis que pensa que si ens fixarem massa en les 
particularitats deis artistes i intel-lectuals aca
baríem, per unes raons o altres, negant-los, a la 
majoria, el paila sal. 1, que voleu que vos diga? 
un artista és un artista, ésa dir, la seua obra i no 
els seus vicis estomacals, anals, genitals o ide
ológics. No seré jo qui caiga en la temptació de 
creuar les genialitats artístiques d'Allen amb la 
seua suposada -¿?-immoralitat paterno/filial. 
Ja s'apanyaran ell i els seus «justiciers de moral 
immaculada» davant el tribunals, la bona so
cietat novaiorquesa o el Jehova deis jueus. El que 
no m'agradaria és que aquestes histories aca
baren per bloquejar la seua genialitat creadora. 
1 pel que veig, agó no ha passat encara: Acaba 
d'estrenar a Europa la pel-lícula del 2001, «La 
maledicció de l'escorpí de Jade»; no vos la per
deu! A «pel-li» per any ix l'homenet del nas i les 
ulleres ! 

Al capdavall, Woody Allen podria ser una mi
queta com el personatge principal del seu film 
«Acords i desacords»: una piltrafa en la seua vi
da privada i sentimental, un hortera irrefrena
ble, pero un artista sublim quan agafava la gui
tarra i feia alió peral que l'havien destinat els 
déus, tocar música jazz. 

Al neurótic jueu de Brooklyn el vaig conéixer 
sent jo un adolescent, en aquella enorme i diver-
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tida pallassada que fou «El dormiló». Després 
vingueren «L'última nit de Voris Grushensko», 
«Somnis de seductor», «Agafa els diners i fuig», 
etc. 1 així arribarem a l'oscaritzada obra mestra 
«Annie Hall», que, per cert, va servir perdemos
trar que a Al len l'interessava més tocar el clari
net amb els seus amics que recollir la glamuro
sa estatueta. En aquella pel-lícula comenga la 
part de l'obra alleniana que més m'interessa. 
Amb els inevitables daltabaixos se succe'iren els 
films: el tendre «Manhattan», l'embogit «Tot el 
que vosté va valer saber sobre el sexe i mai no es 
va atrevir a preguntar-ha», el magic «La rosa 
porpra del Caire», el bermangnia «Setembre», 
el dolg «Hanna i ses germanes», l'intrigant «Mis
teriós assassinat a Manhattan» i, darrerament, 
el corrosiu « Tot desmuntat Harry» i l'enfollit 
«Lladres de mig pel». Aquesta llista s'hauria de 
rematar amb un llarg etcetera, que en cap cas 
no significa una valoració negativa de les pel-lí
cules no esmentades. És, simplement, una des
memoria propia del peresós que no vol algar-se de 
la cadira per documentar i refrescar la memoria, 
és a dir, jo mateix. 

Allen és un tia genial, amb un humor intel-li
gent basat en saber agarrar el rave perles ful les 
i girar-li el folro a la realitat del món urba i pe
titburgés que ens entestem a alimentar amb els 
nostres comportaments absurds. Per aixó en in
tentar entendre la dramatica historia de l'Ale
manya nazi acaba fent una observació tan agu
da com aquesta: «Quan escolte durant 10 mi
nuts seguits Wagner, m'entren ganes d'invair 
Polonia». 1 quan fa una analisi sociológica deis 
EE UU, que tant estima, ens descobrix a tots ita
tes la grandesa d'aquest gloriós imperi: «L'úni
ca contribució de Los Ángeles a la civilització és 
que es pot girar a la dreta amb el semafor en 
roig». 

Al mediocre clarinetista, ja ho sabeu tots, l'ob
sessiona el sexe- que obscé!-i no es talla un pel 
de contar les seues enormes experiencies sexuals: 
«L'última vegada que vaig estar dins d'una do
na fou quan vaig visitar !'estatua de la Lliber
tat». Sap amb certesa que no és un paio massa 
legal, pero es resigna: «Sóc quasi normal per ha
ver estat criat a Brooklyn ». 

Les qüestions teológiques també el porten de 
cap. Ja hagueren volgut els millors filósofs ateus 
haver trobat arguments tan contundents com 
aquest pera negar !'existencia de Déu: «No no
més no hi ha Déu. lntenteu aconseguir un fonta
ner en un cap de setmana ! ». 

Woody Allen es pregunta «si un record és res que 
tens o res que has perdut». Eixa mateixa pregunta 
me la faig jo quan evoque alguna de les magnífiques 
seqüencies deis seus films que no s'han esborrat 
deis meus tímpans ni de la meua retina. Vaig per
dre l'instant prodigiós quan va passar, pero vaig 
re-tenir aquel! instant ben ferm i sólid, com una 
d'eixes coses perles qual paga la pena viure. 

Precisament, una d'eixes seqüencies que he re
tingut, de «Manhattan» -títol que avui se'ns fa 
més poeticament i tendrament estimable-, amb 
un Woody Allen gitat al sofa i amb una gravado
ra en marxa disposat a monologar, s'enceta amb 
eixa mateixa pregunta: «¿Per que paga la pena 
viure?». l la respon: «És una bona pregunta ... 
Bé, hi ha moltes coses que cree que fan quepa
gue la pena viure. Bé, pera mi ... Jo diria ... Grou
cho Marx ... per dir-ne una, Willie Mays, el segon 
moviment de la Simfonia de Júpiter. .. i Louis Ams
trong, el «Potatohead Blues», les pel-lícules sue
ques, naturalment... L'educació sentimental, de 
Flaubert, Marlon Brando, Frank Sinatra, les in
cre'ibles pomes i peres de Cézanne, el crancs del 
Sam Wo's ... , la cara de Tracy» i afegisc jo, «les 
pel-lícules de Woody Allen». 

Després d'aquesta agosarada confessió alle
nigena com a homenatge particular a tata la ciu
tadania novaiorquesa, jo, humilment, faria meua 
la frase que amb anterioritat s'ha atribu'it a al
tres pringats -Freud, Groucho i el propi Allen-, 
«no m'interessa ser membre de cap club que tin
ga entre els seus socis a algú com jo», i torne a 
afegir de la meu collita particular: «pero sí viu
re, riure, estimar i patir, si fa alcas, en una ciu
tat que ha fet possible un humor tan finament 
elaborat com el d'aquest descregut i neurótic jueu 
de Brooklyn». ■ 

PETRERMENSUAL 35 



FIRMAS colaboradores 

La memoria cautiva 
H 

ace unas pocas semanas, la agrupación local 
del Partido Socialista celebra una asamblea 
en la que, entre otras cuestiones, se aborda la 
entrega de carnés de afiliados a unos cuan-

tos convecinos que deciden dar el paso de sumarse a 
la tarea·política de trabajar por el bien social. Duran
te esta asamblea se produce un debate -intenso y en
riquecedor, a decir de muchos-, en el que se repasa la 
actuación de la Comisión Ejecutiva actual y del Grupo 
Municipal Socialista en relación -éste último-con el 
grado de cumplimiento del programa electoral que pre
sentamos ante los electores. 

En el mismo acto se hace presentación «oficial» del 
compañero que va a encabezar la lista electoral en los 
comicios locales del año 2003 y que se corresponde con 
uno de quienes acaban de recibir la afiliación. 

Intervengo en ambas cuestiones y doy mi opinión, 
que ahora hago pública, porque no acabo de estar de 
acuerdo con el procedimiento elegido por la Comisión 
Ejecutiva para establecer quién debe estar en la ca
becera de nuestra futura lista electoral. ¿Por qué me ma
nifiesto así? Voy a intentar explicarlo aunque debo de
jar bien afirmadas dos premisas. 

La primera, la más importante, es que no preten
do contradecir ni oponerme abiertamente a la decisión 
de mi Comisión Ejecutiva buscando erosionarla ni de
sacreditar su decisión, ya que presumo de ser- y creo 
haber dado buenas pruebas de ello-un militante dis
ciplinado que acepta la democracia interna y que ejer
ce de demócrata antes que de socialista, y todo-ello 
sin que -en ningún caso-suponga el silencio cóm
plice, por amiguismo o por interés, cuando creo que 
me asisten razones que -desde mi conciencia, desde 
mis convicciones y desde mi compromiso personal- no 
se encuadran en el escenario en el que otros repre
sentan su función. 

La segunda, es que tengo la más alta consideración 
personal hacia el compañero designado, (me habría 
gustado más decir el compañero elegido), al que su 
trayectoria y sus principios lo acreditan como hombre 
de izquierdas, insobornable, recto y austero, compro
metido intelectualmente con el progreso y con la cultura 
de nuestro país. 

Sentadas estas premisas, expongo mi criterio: 
Cuando el Partido Socialista decide la elección de 

candidatos a través de lo que se ha dado en llamar 
LAS PRIMARIAS, una ola de esperanza envuelve a quie
nes siempre hemos defendido la DEMOCRACIA INTER
NA frente a los grupos de presión que, sin llegar a cons
tituir tendencias organizadas, pululan por los entresi
jos del partido buscando el apoyo incondicional de afi
liados interesados en ceder su apoyo a cambio de un po
sible puesto en la gestión o en la representación polí
tica que se pueda alcanzar. 

Esto, que no es nuevo para nadie, ocurre y segui
rá ocurriendo, pero con la elección del cabeza de lista 
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por primarias se condiciona este trasiego de volunta
des porque, a mi entender, deja muchas puertas abier
tas a la negociación ya que cada candidato sabe el res
paldo que tiene del resto de compañeros de la agru
pación y, en cada momento, puede hacer valer ese res
paldo a la hora de proponer estrategias políticas. Por 
tanto, es un mecanismo que se orienta hacia el respeto 
de las minorías y, al tiempo, condiciona los posibles 
abusos que se puedan generar desde quienes se ins
talan en el poder. 

Antes, el partido-en los niveles superiores de de
cisión, bien en Comisión de Listas, bien en Comisión 
Ejecutiva-, colocaba al cabeza de lista y éste (apa
rentemente junto a la Ejecutiva) decidía quiénes le 
acompañaban y en qué lugar se situaban, lo que ge
neraba un clientelismo del todo punto inadmisible 
para quienes hemos defendido la tan pretendida DE
MOCRACIA INTERNA y LA RENOVACIÓN, no ya de per
sonas sino más bien de actitudes, porque se caía en 
la servidumbre de tener que pensar por cabeza ajena, 
esto es, pensar, decidir y actuar siempre pendiente 
de agradar o acertar en lo que hubiera podido hacer 
el cabeza de lista o el cargo de rango superior, porque 
«para eso te ponía». 

Aunque estas PRIMARIAS no siempre se han dige
rido bien por quienes las han perdido, nadie pondrá en 
duda que han permitido una apertura del partido ha
cia los militantes testimoniales y hacia los simpati
zantes y votantes que empiezan a percibir que el par
tido no es de unos cuantos y que cada uno con su cri
terio puede influir en tomas de decisión que antes que
daban mas lejanas. Este proceso de primarias favore
ce el ACERCAMIENTO DEL PARTIDO A LA SOCIEDAD Y LA 
GENERACIÓN DE CONFIANZA EN EL CIUDADANO. Lo con
trario, tiende hacia un absolutismo pernicioso que se 
opone a la naturaleza misma de la democracia. 

Se elimina también el «caudillismo» y la exalta
ción de la persona, y se evita que los criterios del can
didato se antepongan a las ideas y a los acuerdos, tal 
y como solía ocurrir ( y generalizo) antes de las prima
rias y en diversos ámbitos de actuación política. Soy de 
la opinión de que, los liderazgos tiene uno que ganár
selos en la «lucha diaria» y consolidarlos en el trans-

curso del tiempo, con dedicación y sin apartarse del 
compromiso personal en la acción política. 

Paralelamente a las primarias, se ha producido una 
ruptura con ciertos mecanismos anteriores de elección 
para la representación interna en comités y en con
gresos. El que todos los militantes conozcan y, a la vez, 
sean conocidos por las cúpulas inmediatas del parti
do facilita la generación de confianza y la transmisión 
de ideas o propuestas y se eliminan imposiciones, 
abriendo - por tanto- las posibilidades de presentar 
listas alternativas que antes eran impensables por el 
temor a quedarte en la marginalidad por contradecir ó 
cuestionar a quiénes estaban en el poder. 

Pero sobre todo, LAS PRIMARIAS (y deseo que pron
to, LAS LISTAS ABIERTAS) constituyen un soplo de ai
re fresco, ilusionante y esperanzador, porque cada mi
litante puede aspirar a presentarse para ser elegido 
como alcalde (espero que dentro de muy poco, tam
bién como diputado o senador) lo cual asimismo fa
vorecerá el que tengamos unos representantes polí
ticos más cercanos al pueblo y no encorsetados por los 
dirigentes del partido. Todo ello sin menoscabo de la 
disciplina interna que es exigible a todos los militan
tes sin excepción y también desde el mas absoluto 
respeto hacia quienes han estado con anterioridad, en 
cargos públicos y orgánicos de cualquier nivel, ya que 
en ellos recae el mérito y el prestigio de haber contri
buido al progreso de nuestro pueblo como jamás an
tes se había conocido (aunque algunos, ahora, quie
ran ensombrecerlo). 

La Comisión Ejecutiva Socialista de Petrer, días 
después de la asamblea, ha decidido NO SOLICITAR la 
convocatoria de primarias en nuestra agrupación, lo 
cual no comparto. Primero, porque va en contra del es
píritu aperturista que el partido ha emprendido. Se
gundo, porque se pierde credibilidad ante los afilia
dos, simpatizantes y votantes, al dar a entender que se 
tienen temores sobre resultados no esperados. Tercero, 
porque el propio candidato designado solicitó en la 
asamblea el someterse al trámite de las primarias (ac
titud que le honra). Cuarto, porque yo, como militante, 
no puedo presentarme (aunque yo no quiero presen
tarme) si ése fuera mi interés. 

Hubiera preferido que esta decisión, por la trascen
dencia que tiene, la hubiera tomado la asamblea y no 
la ejecutiva pues entiendo que excede a sus competen
cias, sobre todo porque nuestro partido no es testimo
nial ni marginal, sino que es un partido que aspira siem
pre a gobernar con un programa y con unas personas que 
asume el respaldo social mayoritario y las formas deben 
contar en pie de igualdad con los principios. 

La transición democrática hace años que se cerró. 
Saquemos a la luz del día los resquemores de anta
ño y arrinconemos los viejos complejos. Éste es, UN JO
VEN PARTIDO BICENTENARIO QUE GOZA DE EXCELEN
TE SALUD . ■ 
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Ecos de diez años de Plan 
Diocesano de Pastoral 

H 
ace diez años el obispo don 
Francisco, nos dijo que el tren 
pasa por la estación y añadió: 
«el que quiera subir tiene bi
llete para viajar, vamos a ha-

cer un trabajo en grupo, quien desee unir
se que esté a la hora en punto, porque el 
tren no espera ni se detiene ». 

Desde entonces, por primera vez para 
muchos, en esta diócesis comenzaba a cons
truirse la casa por los cimientos, desde aba
jo, con participación y responsabilidad, en 
comunidad. Y surgió el primer PDP, trabajado 
y deliberado por 9.000 personas de la dió
cesis. 

¿Os acordáis de aquel cartel colocado en 
las puertas de las iglesias que rezaba: CASA 
DE TODOS, COSA DE TODOS. Nos pusi
mos manos a la obra porque nadie quiso 
quedarse solo ni caminar en solitario . Lai
cos, parroquias, grupos, comunidades, mo
vimiento, sacerdotes, delegaciones. Más 
ADELANTE quisimos concretar y nos pro
pusimos «ACERCATE Y CAMINA A SU LA
DO ». 

El primer lema recogió un anhelo mayo
ritario: pertenecer a esta casa que es la Igle
sia y sentirnos respaldados por él en nues
tra acción evangelizadora . El segundo lema 
pone el acento en la «misión», esto es en los 
otros, el mundo, los pobres y los alejados, en 
el diálogo con todos. Con el tiempo hemos 
ido relajando el planteamiento y bajando el 
ritmo, quedándonos muy al interior cuando 
en realidad se perseguía lo contrario. 

• Lo necesitábamos para organizar la Dió
cesis y las parroquias. 

• Nos ha ayudado a tener más conciencia 
de Iglesia diocesana. A ir superando recelos 
entre grupos y movimientos, aunque toda
vía existe dispersión y disgregación. Parece
mos unidos pero nos encontramos a grandes 
distancias. Cada parroquia es un mundo . De 
una a otra parece que estamos a distancia, co
mo si no estuviéramos en la misma diócesis, 
arciprestazgo, zona o ciudad. 

Estamos convencidos que los pobres, los 
más débiles y desfavorecidos ocupan un lu-

■ 
Antonio 

Rocamora 
sáncnez 

Párroco de San 
Bartolom é 
Apóst ol 

■ 

gar preferente, pero aún no están los po
bres en nuestra Iglesia, porque no es lo mis
mo una Iglesia de pobres que desde los po
bres, no es lo mismo ir a atender, cuidar y 
asistir desde una posición bien cómoda que 
ser pobres. Notamos lagunas y carencias, 
no somos tan evangelizadores como deci
mos. 

Hemos tenido más materiales y medios 
de formación . Recordad los cursillos de la 
Biblia (hace 4 años), de Liturgia (hace 3 
años), las asambleas de convivencia dioce
sana y parroquiales, pero notamos que la 
formación aún no es necesidad perma
nente. Se suele pedir, se ofrece y después 
no se acude . El compromido socio-político 
aún no se comprende como componente 
fundamental de nuestra fe. El PDP es po
sitivo porque despierta e impacta pero tie
ne el peligro de que se convierta en un 
«objeto de consumo eclesial». 

Hemos tenido y celebrado un «año ju
bilar » con muchas celebraciones por sec
tores (aquí mismo el 30 de abril pasado) 
pero quizás su base fundamental, que es el 
valor de la justicia ha quedado un poco 
«descafeinado », en segundo plano, siendo 
tímidos los gestos sociales, casi «unos jue 
gos florales ». 

Hemos constatado el protagonismo y el 
descubrimiento de nuestra vocación como 
laicos, no somos espectadores, monaguillos 
o niños, sino que nos va llegando la mayoría 
de edad (existe ya una Delegada Diocesa
na de los Movimientos Apostólicos), pero 
todavía hay cierto clericalismo difícil de su-

perar. Los Consejos de Pastoral son un 
avance pero hay parroquias donde están 
sin estrenar. Quizás tengamos que renovar 
la imagen y el rostro que los laicos tenéis de 
los curas y los curas el rostro y la imagen 
que tenemos de los laicos en la Iglesia. 

Tenemos asumido que la evangelización 
es la clave y el objetivo último de la Iglesia, 
existe para evangelizar, pero no acertamos 
en qué tipo de evangelización y, por otra 
parte, sabemos que no vale cualquier evan
gelización. Somos conscientes que la fe no 
se puede vivir en abstracto sino en este 
mundo real y concreto. Necesitamos dis
cernimiento para juzgar a la luz de la fe los 
acontecimientos. 

Es un hecho que se han potenciado las 
Cáritas Parroquiales, pero aún estamos le
jos de los objetivos de esta organización 
eclesial. Vamos lentamente . Somos más 
sensibles a los inmigrantes pero más porque 
la realidad de su presencia se nos impone 
que por la conciencia y convencimiento. 
Todavía son unos extraños. La dimensión 
profética es una gran desconocida. La en
carnación y el compromiso político dan 
miedo porque ponen en peligro nuestra vi
da instalada en la rutina y el consumismo . 

Ha habido avances , hemos conocido 
nuestra obligación de participar en la so
cidad civil como exigencia de nuestra fe. 
Pero nuestra presencia es aún muy asis
tencial y limosnera, no inquietamos, más 
bien conformamos y resignamos. Los com
promisos de muchos laicos siguen si~ndo 
intraeclesiales, cuando lo propio sería en el 
mundo. 

Estoy convencido de que todos los es
fuerzos realizados en estos 1 O años han si
do muy válidos y nos han ayudado a quie 
nes hemos subido al tren. No cabe la de
sesperanza. No podemos quedarnos en el 
ayer. Nos falta mucho camino por recorrer 
y hemos de trabajar en el hoy y en el ma
ñana. Sabemos que el Espíritu de Dios que 
es Espíritu Santo viaja con nosotros. ¿ TE 
APUNTAS A SEGUIR EN EL TREN Y VIAJAR 
CON NOSOTROS? ■ 
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Cuando lleguemos 

A
los ojos de nuestros padres, in
cluso de nuestros hermanos 
mayores, los jóvenes gastamos 
mucho. Tenemos de todo y 
queremos más. Pasamos los fi

nes de semana con 5.000 pelas, 10.000 si 
la noche procede, cuando ellos apenas te
nían dinero para pipas una vez al mes, o 
por lo menos eso cuentan, y no hay por 
qué dudar de su palabra . Sin embargo hay 
muchas categorías de jóvenes, pero eso es 
algo que sólo sabemos quienes tenemos 
entre 16 y 26 años. Para los «mayores» so
mos todos una gran categoría de niñatos 
consentidos y malcriados. ¡Cuando llegues 
a viejo -braman- te arrepentirás! Después 
veremos que hay de verdad en eso, de mo
mento hagamos salvedades. 

Los jóvenes que más impacientan a sus 
mayores son quienes tienen entre 18 y 25 
años y disponen de coche y trabajo, es de
cir, los jóvenes autónomos (que no necesi
tan a nadie más que a sí mismos) pero que, 
sin embargo, todavía viven en casa de sus 
padres. El principal defecto nuestro es que 
gastamos mucho, y cuando nos plantea
mos independizarnos no queremos cual
quier cosa. Invertimos en un piso ful/ equi
pe, con todo pero con casi todo chorradas. 
No es que los carrozas no lo hagan; los par
qués, saunas, yacuzzis, DVD, etc ., prolife
ran por igual en los Jerónimos y en la calle 
La Huerta . Las fiestas de moros cuestan lo 
mismo para todos, las vacaciones tres cuar
tos de lo mismo . Es algo generalizado el 
gasto superfluo, el derroche, el desprecio 
por el ahorro y por la experiencia de nues
tros abuelos, esos que dicen ¡ya verás cuan
do seas viejo! Y lo dicen porque saben al
go, después veremos qué. Pero, de mo
mento, del pecado de los jóvenes de entre 
18 y 25 años, hemos pasado al pecado de 
todo el conjunto de la sociedad. Reparen 

CRISTALERÍA 

■ 
Fernando 

navarro López 
Licenciado en 

Filosofía 
■ 

ustedes un momento en lo que les rodea, de 
casi todo podrían prescindir. Si no está dis
puesto aceptar esto, a aceptar que no ne
cesita un coche de tres millones, ni una te
le de 500.000 pelas, entonces deje de leer 
ahora mismo, porque la conclusión no le va 
ha hacer ninguna gracia. 

¿Qué es ése algo que saben quienes di
cen «te arrepentirás de tus gastos »? Los 
más mayores, los abuelos, tienen varias ex
periencias importantes. Una de ellas es una 
infancia y juventud de privaciones y pade
ceres bastantes agudos . Pero no es sólo la 
envidia lo que les lleva a recriminar nuestro 

HVIVIIYIOS En un 
IYIUNDO PODRIDO PERO 

LLEVADERO, YA QUE 
DICHA PUTREFACCIÓN 
SE BASA EN HACERNOS 
FELICES A TRAVÉS DEL 

consumo,, 

HPARA TODOS ESTÁ EL 
EHCESO, LA OPULENCIA, 

LAS FALSAS 
NECESIDADES Y LA 

APARIENCIA DE 
FELICIDAD A TRAVÉS 

DEL DERROCHEH 

derroche, sino otra intensa experiencia; la de 
ver que sus propios padres no tenían nada, 
nada para sus hijos ni nada para sí mismos. 
Eso de la jubilación es un invento muy re
ciente, e incluso ahora, para el que no se ha 
cuidado de asegurarse algo más que el mí
nimo, la paga no da para casi nada de lo que 
sale en la tele. Pero incluso esa paga rídicula, 
que desde el gobierno se vende como algo 
enorme, es mucho mayor de la que noso
tros, los ahora jóvenes, vamos a tener pe
se al fondo que, supuestamente, está re
caudando la Seguridad Social; ya veremos 
dentro de 40 años dónde está eso. Los 
abuelos saben perfectamente que nuestro 
bienestar futuro sólo depende de nosotros, 
y en eso llevan toda la razón . Esa lección 
es impagable y por lo general la desprecia
mos. Pero es que tenemos muy buenas ra
zones para ello. 

Vivimos en un mundo podrido pero lle
vadero, ya que dicha putrefacción se basa 
en hacernos felices a través del consumo. No 
importa que no tengamos dinero en los bol
sillos, los bancos están para hacer realidad 
todos nuestros deseos a costa de la explo
tación cotidiana, esa es su función y para eso 

C/. Bolivia, 11 - bajos• Tel. 96 537 51 05 • PETRER 
TALLER DE ALUMINIO Y EXPOSICÍÓN 

Avda. Salinetas , 5 - bajos • PETRER 
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se inventaron . Nunca fue la intención de 
los banqueros guardar nuestros ahorros, si
no hacer negocio con ellos, es decir, poner 
el dinero en circulación. Créditos, hipote
cas, plazos, todo para que gastemos. Nues
tro ocio está articulado a través del gasto, 
del gasto inútil obviamente, pero gasto que 
nos sirve para evadirnos de la miserable 
existencia en la que se ha convertido nues
tra vida. Nos compramos un gran coche, y 
al subir en él nos olvidamos de que traba
jamos 1 O horas al día. Tenemos una estu
penda casa donde refugiarnos de los abu
sos cotidianos, nos ponemos una película 
en el video, un partido de fútbol, nos co
nectamos a Internet, y durante ese tiempo 
nos evadimos de nuestra existencia, de 
quienes somos en realidad y de lo que ha
cemos cada día. Es tan grande ese poder, 
que incluso durante nuestros ratos de ocio 
frente al televisor hacemos alguna tarea de 
la fábrica, para sacarnos un dinero extra . Si 
gastásemos menos no tendríamos qué ha
cer nada, pero no hacer nada es muy peli
groso, te puede dar por pensar. 

Aunque el derroche es generalizado en
tre toda la población, quienes mejor deja
mos ver este ansia 

como saben los curas. Y como la religión 
ya no es lo que era, para escapar de nues
tras miserias están las noches de sábado, el 
alcohol, las drogas, las 16 válvulas, el ruido ... 
Para quienes el cuerpo desfallece están los 
grandes almacenes, la tarjeta de crédito, los 
restaurantes de 20 tenedores, el DVD, el 
fin de semana en París ... Para todos está el 
exceso, la opulencia, las falsas necesidades 
y la apariencia de felicidad a través del de
rroche. La oferta es amplia y variada, casi in
finita . 

La felicidad de los hijos depende de que 
los padres puedan hacer de ellos unos com
pletos estúpidos; al menos eso escuché ha
ce poco y me parece incontestable. Que les 
inculquen el gasto como forma de vida, por
que sobre el consumo se asienta nuestro 
modelo económico y social, nuestro relativo 
bienestar y gozo instantáneo. Sin embargo 
sería tremenda una huelga de consumidores 
con que sólo durase una semana. Con que 
sólo comprásemos lo necesario durante 
quince días haríamos temblar el capitalismo 
como ninguna revolución lo ha hecho nun
ca. Pero también puede ser divertido ver a 
dónde conduce este exceso, esta huida de 

la realidad cada fin 
por evadirnos a tra
vés del gasto irracio
nal somos los jóve
nes, en concreto 
esos jóvenes de los 
que hablamos antes 
con coche, con tra
bajo, y que todavía 
viven con sus pa
dres. Para nosotros 
la forma de no pen
sar es no parar. ¡Qué 
experiencia tan 
abrumadora es pa
sar el fin de semana 
conversando con los 

«QUIZÁS LA SOLUCIÓN 
no SEA PEGARLE 

PATADAS AL SISTEMA 
SINO SEGUIRLE EL 

ROLLO HASTA EL FINAL. 
HACER QUE SE COLAPSE 

QUERIENDO TODO LO 
QUE SE nos OFRECE» 

de semana, en cada 
copa y en cada com
pra. Quizás la solu
ción no sea pegarle 
patadas al sistema si
no seguirle el rollo 
hasta el final. Hacer 
que se colapse que
riendo todo lo que 
se nos ofrece; la sa
lud y el tabaco, el 
cuerpo danone y el 
chocolate, el hachís 
y la cocaína, la tole
rancia y la exclusión, 
el comunismo y el 

amigos! No hace fal-
ta tener un ridículo título de licenciado pa
ra hablar con sentido de las cosas, para 
plantear tus puntos de vista y plasmar tu 
propia realidad con una exactitud que de
jaría estupefacto a cualquier profesor de ló
gica. La gente no es tonta como creen los 
políticos; la gente sabe pensar pero no es 
agradable reconocer nuestra impotencia, 

nacionalismo. Que
remos tener perro y gato, y aunque sea ab
surdo lo queremos porque podemos tener
lo, porque podemos pagarlo. 

También las ideas han caído en esta vo
rágine del exceso. Nunca han gobernado a 
los seres humanos elites nobles y puras, 
pero nuestra actual cosecha de políticos es 
especialmente aberrante. En todas partes el 

«En TODAS PARTES EL 
POLÍTICO, DE VOCACIÓN 

O DE PROFESIÓN, 
ENCARNA EL EHCESO 
IDEOLÓGICO con UNA 
ARROGANCIA INFAME» 

político, de vocación o de profesión, en
carna el exceso ideológico con una arro
gancia infame, y lo hace convencido de 
que sigue un dictado racional, de que tie
ne un proyecto coherente . Un proyecto 
que quiere la igualdad y el poder, la liber
tad y el control. Un proyecto que quiere 
estar en el centro, ser una medida justa, 
pero que cae en el exceso ideológico más 
burdo, en la burla a los principios demo
cráticos en los que dice basarse. Se pre
senta como la alternativa lógica, la tercera 
vía frente a los extremismos, y en realidad 
no es otra cosa que poner el intermitente 
de la izquierda para girar a la derecha. Si en 
verdad lo que creemos y lo que hacemos 
guardan una estrecha relación, entonces 
hacemos el idiota porque creemos idioteces; 
y lo que es peor, actuamos como idiotas 
con plena conciencia . 

¿Y qué? ¿Qué más da querer cosas con
tradictorias? ¿Qué cambiaría actuar de otro 
modo? Al fin y al cabo a largo plazo esta
remos todos muertos. Y éste sí es un pen
samiento subversivo e irritante para los sec
tarios del compromiso o el ahorro, que son 
las dos caras de la moralidad. Ellos dicen 
que no importa lo que ocurra dentro de mil 
años, que suceda lo que suceda no puede 
condicionar nuestro presente. Tienen razón, 
pero a la inversa el argumento funciona 
igual de bien; dentro de mil años no im
portará lo que haga yo ahora. Así que ¿qué 
diferencia hay en llegar o no a viejo cuan
do nos aterra más vivir pobres que morir 
jóvenes? 

Por cierto habrán oído eso de que no im
porta la edad para ser joven sino el espíri
tu . Como vislumbrar el alma suele ser bas
tante complicado pueden guiarse por otro 
sistema; el que gasta sigue siendo joven, el 
que ahorra no. Y tampoco el número de 
años tiene en esto nada que ver. ■ 
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El comercio local, 
una asignatura pendiente 

U n grupo de vecinos 
reunidos en una cén
trica cafetería, diver

sos y variados temas surgen a 
lo largo de la tarde, nacionales, 
internacionales y como no po
día ser de otra manera, tam
bién locales, entre otros, el co
mercio local salta como una de 
las asignaturas pendientes de 
este pueblo, por cierto que es 
una cuestión donde se coincide 
que en otras poblaciones el fe
nómeno del desplazamiento a 
otros lugares de las ciudades 
ha sido habitual. 

En Petrer, en lo que es el 
centro y casco antiguo, convi
ven comercios de toda la vida, 
con nuevos aunque la mayoría 
cuentan con algunos años, es 
decir, nos encontramos frente a 
lo que se ha venido llamar: el 
comercio tradicional: pequeñas 
tiendas regentadas por sus pro
pios propietarios y normal
mente sin empleados, las cua
les perviven como pueden con 
más ilusión que esperanza y 
planteadas como un medio de 
vida más que como un próspe
ro negocio, lo que invita a pen
sar que cada uno de estos co
mercios desaparecerá con sus 
propietarios y muy pocos ten
drán continuidad. 

La tendencia actual, es que el 
comercio local se vaya despla
zando hacia la zona oeste de la 
población, naturalmente por ra
zones obvias: mucho más volu
men de vecinos alrededor de los 
mismos y una zona que duran
te los últimos años ha sido mu
cho más cuidada por el Ayun
tamiento que la parte alta de la 
población. Otro hándicap a su
perar, son las grandes superfi
cies que, lógicamente, atraen 
buena parte de las compras lo
cales en detrimento del peque
ño comercio. 

A todo esto, la tendencia na
tural, es echar la culpa al Ayun
tamiento y si bien es cierto que 
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tiene mucha responsabilidad en 
el tema, también lo es el hecho 
de que los propios comercian
tes deben asumir su parte de 
culpa en la situación, que tam
bién la tienen. 

Resulta incomprensible co
mo los propios comerciantes 
han dejado perder la asociación 
que tenían constituida y que 
podía dar fuerza al colectivo, 
durante años, sólo unos pocos 
valientes comerciantes le pres
taron su apoyo y realizaron in
gentes esfuerzos por mante
nerla, pero la desidia, apatía y 
escaso interés de la mayoría de 
ellos consiguieron que los po
cos que se preocupaban tira
ran la toalla y se bajaran del 
barco. Lamentable, pero cier
to. De poco les ha servido el 
ejemplo de la asociación del 
Mercado de la Frontera que, 
perfectamente organizados, es
tán dando un importante im
pulso a su propia zona de in
fluencia, consiguiendo ayudas 
y fortaleciendo sus respectivas 
actividades, todos juntos por un 
beneficio individual. 

Es dificil de entender el hecho 
de que existan comercios que 
durante los fines de semana o 
dias de fiesta, no se molestan en 
tener abiertos e iluminados sus 
escaparates, es decir, en días 
donde el trasiego de personas 
suele ser más importante, se 
mantienen con los cierres echa
dos y así resulta muy difícil 
ofrecer los productos a nuevos 
clientes, resultado, sus ventas se 
limitan a los clientes de siempre 
y como estos por diversas y dis
tintas razones se van perdien
do, bajan las ventas y poco a 
poco se hunde el negocio. 

El disponer de una oferta va
riada, actualizada e importante 
es vital para la propia supervi
vencia de los comercios, los ar
tículos a ofrecer han de estar 
acordes con las necesidades de 
los potenciales clientes, pero al 

vender poco, se ofrece poco y es
to es como el pez que se muer
de la cola, cuando menos tengo 
para ofrecer menos compro, 
con lo que las existencias se re
ducen y cada día que pasa se 
vende menos. 

Pero, los comerciantes solos 
tienen difícil revitalizar el co
mercio local, el Ayuntamiento 
en general y su delegación de 
comercio en particular, tienen 
una enorme responsabilidad. 
Es cierto que se han dada pa
sos positivos en apoyo del co
mercio: reducción de impues
tos en zona centro y casco an
tiguo, apoyo a integrar el co
mercio en las nuevas tecnolo
gías Petrer Comercial, en su 
día, apoyo institucional a la 
asociación de comerciantes y 
algún que otro, etc., pero ello 
no es suficiente, alguna res
ponsabilidad tiene también el 
Ayuntamiento en la desapari
ción de la asociación, la des
población de la zona centro por 
efecto de normas urbanísticas 
poco proclives a apoyar inicia
tivas privadas para que la 
construcción resulte intere
sante y atractiva, el aleja
miento del centro histórico de 
servicios y actividades que 
mueven mucha gente, etc., son 
cuestiones a las que los res
ponsables políticos tiene que 
dar respuestas eficaces. 

Cabe recordar, que Petrer 
parte de la Hoya y llega hasta 
el mismo cementerio de Elda, 
es decir dispone de un amplio 
casco urbano y todas sus partes 
merecen, cuando menos, el mis
mo interés, en cambio, la preo
cupación de nuestros munícipes 
ha estado más centrada en po
tenciar la zona de la frontera in
cluso en lo que se refiere al co
mercio, los comerciantes de 
aquella zona, si nos atenemos a 
las quejas de los de arriba, re
ciben mucho más apoyo, ejem
plo: el propio Mercado de la 
Fron~ra. 

Es llegada la hora, si existe 
sería voluntad de potenciar el 
comercio local, que se adopten 
medidas encaminadas a su con
secución, el Ayuntamiento tiene 
mucho que hacer y decir al res
pecto, pero los comerciantes no 
han de esperar que los clientes 
les acudan por inercia o que se 
los lleve el propio Ayuntamien
to, habrán de actualizarse, mo
dernizarse, realizar una oferta 
atractiva de sus productos y so
bre todo, dedicarse a atraer y 
cuidar a sus propios clientes, 
fijos o potenciales, aquellos que 
así lo han hecho están funcio
nando pese a las dificultades, 
otros se han quedado y se se
guirán quedando en el camino. 

Por su parte, la Concejalía de 
Desarrollo Económico, tiene la 
obligación de intentar recupe
rar la asociación de comercian
tes, arbitrar medidas que im
pulsen decididamente el peque
ño comercio, modificar en cola
boración con la Concejalía de 
Urbanismo, todas aquellas nor
mas urbanisticas que dificulten 
la rehabilitación y nueva cons
trucción de edificios en el centro 
y casco antiguo, apoyar y dar 
impulso a todas aquellas inicia
tivas destinadas a favorecer la 
consolidación y mejora del co
mercial actual y de las que sir
van para impulsar la instala
ción de nuevas ofertas comer
ciales, favorecer con ayudas y 
rebajas de impuestos la cons
trucción, instalación y reforma 
de los comercios, así como pro
curar que tantos y tantos loca
les comerciales cerrados reci
ban las facilidades necesarias 
que sirvan de estimulo para su 
habilitación como nuevos co
mercios y así, todos a una, el co
mercio local se verá reforzado 
y quizá un día, esperemos que 
no muy lejano, podremos sen
tirnos orgullosos de una oferta 
comercial local amplía, compe
titiva e interesante. 

COLECTIU' EL VEINAT 





O DESDE LA CUEUA DEL ENCANTO 

Los candidatos 
, 

Q
uedan casi dos años para las próxi- ' 
mas elecciones muncipales, y ya po
demos decir que estamos todos. Tan-

to PP como PSOE parten del hecho de que 
Hidalgo va a repetir como candidato de la lis
ta de JU en las próximas elecciones, y a la vis
ta de ello, está claro que no quieren que les co
ja el toro. Con el tiempo suficiente van a pro
ce_der a lanzar sus candidatos, al objeto de que 
vayan vaqueteándose, y vayan captando có
mo son las cosas en política. Ejemplo de ello,fue 
hace unos meses, la apuesta del PSOE por Vi
cent Brotons, y durante estos días, la propuesta 
a Pascual Díaz de ser candidato del PP 
Cuestión aparte, pero no menos importante, es 
el equipo que llevará cada candidato dentro de 
los puestos de salida, donde en su trabajo re
side el éxito o el fracaso de un Alcalde. Y si los 
candidatos son intocables, la lucha se trasla
da al resto de la lista, donde las zancadillas, 
puñaladas por la espalda, pueden estar al or
den del día. Por ello, vamos a realizar una va
loración, a dos años vista, de la situación de 
cada partido. Empezemos. 

IZQUIERDA UNIDA. Lo tienen cla
ro. Los experimentos, con gaseosa. Aunque los 
estatutos del partido digan lo contrario. Hi
dalgo es una perita en dulce que necesitan ex
primir, y hablo de exprimir, ya que no ·se pue
de hablar de que la legisltaura sea un camino 
de éxitos, sino que existen muchos claroscu
ros, y necesitarán, más que nunca, el tirón es
tético de Hidalgo. De todas formas, son evi
dentes los signos de cansancio de Hidalgo en es
ta legislatura, que ha pasado de cortar cinta de
rivada del trabajo del PP, a ir capeando el tem
poral entre continuas trifulcas con sus com
pañeros del PSOE en el equipo de gobierno y 
sin ningún protector en la Generalitat y Di
putación, que es donde está el dinero. 

En cuanto al equipo, son fijos, el a/caldillo 
Oliver, como secretario del Alcalde, y Loli Pé
rez, a la que se le nota que le gusta el oficio de 
la política. Junto a Hidalgo, fornian el lla
mado « Tridente Rojo». Francesc Amorós, es
tá quemado, necesitando la concejalía de Ur
banismo un cambio de aires urgente. Julia Dí
az y Julio Matías ya están dejando caer que 
se marchan. 

PARTIDO POPULAR En la elección 
del candidato ha pesado el oponente. Necesi
taban una persona que además de su prepara
ción, pudiera competir con Hidalgo en cues
tiones puramente formales y estéticas, es decir, 
que esté bien visto, moderado, que sepa conec
tar con la gente. Aparte de ello, el PP sabe que 
su candidato irá arropado por la marca y el 
tirón que tiene Zaplana, puntos donde falla 
JU. Desconocemos el margen de maniobra que 
tendrá Pascual Díaz para confeccionar la 
candidatura electoral, especialmente los pues
tos de salida, pero es de imaginar que Pascual 
Díaz querrá tener alrededor personas de su con
fianza. Parece que tampoco estará la cuestión 
complicada en el PP En la próxima lista son 
fijos Juli Rico y Torregrosa. José Miguel Pa
yá se marcha. Respecto a los cuatro restantes, 
el partido puede tener argumentos para pres
cindir de los mismos. Es decir, como minímo, el 
PP tiene la posibilidad de colocar cuatro nue
vas caras, y en el éxito en su elección dependerá 
sus posibidades de ganar. 

PARTIDO SOCIALISTA. Se han de
cantado por Vicent Brotóns. Al igual que en el 
PP, también en la elección del candidato se ha 
pesado al oponente. Como minímo intentarán 
anular el efecto estético de Hidalgo. La prepa
ración de Brotóns tampoco es discutible, aun
que cuestión diferente es comprobar si es capaz 

C/ Pintor Vicente Povedo. 2 
(esquino Avda. Bosso Perico) 

PETRER 

42 PETRERMENSUAL 

de conectar con los ciudadanos. Para este fin, 
deberá moderar su discurso nacionalista y ca
talanista, al objeto de evitar distanciamiento con 
ciertos sectores de la población . 
En la confección de la lista, es previsible que ten
drán más problemas que en el PP No repiten 
ni Cristóbal Montáñez ni Conejero. Los otros 
cinco concejales quieren repetir. Freire y Cor
tés controlan el partido y tienen poder para 
exigir el ir en puestos de salida. Jesús Esteban 
como presidente y vencedor en las últimas elec
ciones internas en el PSOE, no se le puede ne
gar otro puesto. 
Pilar Brotóns se ha convertido en el látigo de 
la Conselleria de Sanidad, y cuando llegue el 
momento pedirá la compensación. A su favor, 
ser joven y mujer, que hoy cuenta mucho en 
política. 
Según se dice en esta publicación, la intención 
de Vi cent Brotóns es confeccionar una lista to
talmente renovada, donde en puestos de salida 
repetirán dos de los concejales actuales. La ver
dad es que a mí no me cuadran los números. 
En fin, podemos decir que hablamos en hipó
tesis pero el resultado final no distará mucho de 
lo mencionado anteriormente. A partir de aho
ra, nadie dejará de mirar con el rabillo del ojo 
el horizonte ya cercano de las elecciones mu
nicipales. 

BREVERÍA. Algunos medios de comuni
cación locales y provinciales picaron infan
tilmente el anzuelo que les puso el PP Se tra
garon a la primera de cambio el globo sonda 
de que Rodrillo Millá era el candidato del PP, 
y con ello, estuvieron despistados mientras ne
gociaban con el verdadero candidato Pascual 
Díaz. Hay que espabilarse, señores. 

PÍNDARO 
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RESUMEN DE LO ANTERIOR: Tres amigos, 
Alejandro, Eloy y Nico, se ven rodeados de una 
densa maraña de misterios, asesinos virtuales, 
cuadros antiguos, empresarios decapitados, viu
das seductoras y miembros de sociedades secre
tas, en una peligrosa partida de tres en raya en la 
que el pasado se impone sobre el presente. Una fo
tografía en la que figura El Poblet, finca de recreo 
que fue, durante unos días, sede del último go
bierno de la República, los pone sobre la pista de 
un tesoro que muchos ansían conseguir. Segui
dos de cerca por quienes amenazan sus vidas, 
hallan el mapa que les permitirá hacerse con el oro 
desaparecido muchos años atrás si se atreven a 
internarse en las profundidades de la tierra, en el 
laberinto de una antigua mina de azufre abando
nada. Una vez en su interior, el desenlace, para bien 
o para mal, ha de ser inminente. 

Llevaban caminando lo que les parecía una eter
nidad, pero aún no había transcurrido ni una ho
ra desde que se internaran en aquel siniestro dé

dalo de galerías. En el aire viciado flotaba, a pesar 
de los años transcurridos, un olor a azufre que ni tan 
siquiera algunas chimeneas de ventilación que se 
habían encontrado a su paso habían conseguido des
terrar. Se hallaban a cierta profundidad bajo tierra, 
porque al principio los túneles descendían, pero aho
ra su trazado era horizontal. Pese a su sorpresa, el ca
mino se hallaba despejado, sin derrumbes impor
tantes ni redes de telaraña. Habían escuchado el 
chillido de algunos murciélagos sin toparse con ellos 
en la negrura que hendían constantemente los haces 
luminosos de sus linternas. En algunos tramos, los 
afloramientos de roca dejaban ver restos amarillos 
del ansiado mineral, demasiado escasos para pro
ceder a su extracción, lo que había motivado el aban
dono de la mina. 

-En esta roca aparece grabada otra letra-les in
formó Eloy, que había descubierto los caracteres en 
las paredes laterales de algunas galerías. 

-Es una R-Alejandro bufó decepcionado-. Creo 
que ya hemos pasado por aquí antes. Si seguimos así 
nos perderemos en este laberinto. Se acabarán las pi
las y nos quedaremos completamente a oscuras. 

Venus, agotada, se dejó caer en el suelo. Parecía 
una muchacha temerosa y exhausta, no la viuda so
fisticada que habían conocido durante el funeral ni 
la mujer fatal que había escenificado su juego ante 
Eloy en el interior de la limusina. Pero esta vez ni si
quiera Nico se apiadó de ella, pensativo como esta
ba en la resolución del enigma que estaba a punto 
de esclarecer. 

-Pues yo empiezo a hallar cierto sentido a todo es
to- murmuró-. Se trata de imprimir un orden lógico 
a las letras que se dibujan en los muros. 

-¿Qué quieres decir?-le interrogó Alejandro. 
-No sé-meditó-. Me he acordado de esa frase 

que te dijo tu abuelo-¿Cómo era? 
-Amor omnia vincit-apostilló Eloy. 
-¡Claro!-exclamó Alejandro-Nico, te hemos su-

bestimado. Tío, eres genial. Tan sólo tenemos que 
seguir la secuencia de las letras que forman esta 

TRES ENRAYA 
JOSE RAMON MARTINEZ MAESTRE 

CAPÍTULO 8: 

Disparos en 
la oscuridad 

frase en latín y llegaremos al lugar donde se oculta 
el oro. 

-Eso significaría que fue él quien se apropió del 
oro republicano-acusó el informático-. El que te dio 
la pista para llegar hasta aquí. Quizás el que ha or
ganizado todo este embrollo. Puede que el asesino. 

Alejandro permaneció en silencio, asumiendo por 
fin unos hechos que no había querido ver. Pero no 
era posible que un anciano impedido, en una silla de 
ruedas ... Desechó estos pensamientos en el pozo ne
gro de sus cuitas y se dispuso a seguir adelante, 
hasta la próxima encrucijada. 

-¿Qué letra debería venir a continuación?-pre
guntó Nico a Eloy, que arrastraba a Venus, casi so
lícito, recordando la calidez de sus labios. 

-La O de omnia- respondió. 
-Nico y yo exploraremos el túnel de la derecha-pro-

puso Alejandro a Eloy-. Vosotros id a mirar en el de 
la izquierda. Estad atentos. 

Fueron Venus y el informático quienes hallaron 
la grafía disimulada en una roca. En silencio, los 
otros se unieron a ellos para proseguir la búsqueda, 
animados por la certeza de haber descubierto el ca
mino correcto. Una a una, fueron completando la se
rie de caracteres correctos, ignorando aquellos que 
inducían al error de vagar eternamente por aquellos 
parajes parecidos al infierno. Finalmente, aunque se 
resistió, la letra T salió a la luz sobre una roca cuan
do apartaron la capa de tierra acumulada por un pe
queño derrumbe. Ante ellos, un muro les bloqueaba 
el paso. 

-¿Y ahora qué hacemos?-quiso saber Venus, de
sesperada. 

-Observar cualquier diferencia en las paredes de 
esta galería, algo que implique la intervención de 
una mano humana, lo que sea-opinó Eloy. 

-Aquí la tierra se resquebraja con facilidad-les 
advirtió Alejandro, que observó cómo tras la capa de 
tierra surgía una pared de ladrillos macizos. 

-Cuidado, podría haber un desprendimiento-ter
ció Nico. 

Fue innecesaria toda medida de precaución, por
que la tierra que se desprendía había sido adherida 
artificialmente al muro para disimularlo. En mitad de 
éste se abría un boquete lo suficientemente amplio 
para franquear el paso a una persona. Cuando se 
introdujeron a través de él, la luz de las linternas 
arrancó destellos en los lingotes de oro que se api
laban ordenadamente en la sala excavada en el cen
tro del laberinto. 

-¡Dios mío!-exclamó Venus. 
Alejandro sonrió, felicitándose por el hallazgo, 

por haber salido vencedor 
en la pugna tras resolver los 
enigmas y superar las prue
bas a las que se habían en
frentado. Por encima de to
do, muy superior al valor del 
oro, había algo mucho más 

valioso y era la lección de que la vida merecía la pe
na vivirse. Tras la rutina y el aburrido día a día, to
davía quedaba algo por lo que luchar, aunque no 
siempre se presentaran riesgos tan emocionantes 
como el que les había tocado arrostrar. Suspiró, sa
biéndose privilegiado, arropado por un trabajo que le 
gustaba, por una familia que lo quería pese a su in
dependencia, por unos amigos que no debería dejar 
escapar nunca. De ahora en adelante, jamás cede
ría a la apatía, al desaliento, al hastío existencial 
que habían emborronado pasado y presente ... Sumi
do en sus pensamientos, cogió uno de los lingotes que 
Eloy y Nico se afanaban en contar ante la mirada 
atónita de Venus y lo sostuvo entre sus manos tem
blorosas, cuando escuchó unas carcajadas que lo 
hicieron estremecerse. 

Cogidos por sorpresa, tras ellos se alzaba impo
nente la elegante figura, vestida de negro, de Artu
ro, el masón, que sostenía un farolillo en una mano 
y una pistola en la otra, con la que los encañonaba 
de forma amenazadora. Mostrando su sonrisa per
fecta, su semblante siempre comedido y relajado era 
ahora como una máscara superpuesta que mostra
ba todo el odio y la codicia acumulados durante años. 
Depositó el farolillo en el suelo, sin dejar de apun
tarlos, al tiempo que Venus, quitándose también la 
espesa capa de maquillaje, se dirigía caminando 
pausadamente hasta él para situarse a su lado. 

-¡Nos has traicionado!-la acusó Eloy, decepcio
nado, superado en el juego por una contrincante de 
mayores ardides. 

-Tranquilo-repuso Alejandro-. Todo lo tenían pla
neado de antemano. 

-Por supuesto-sonrió Arturo-. Yo la envié a voso
tros como señuelo, consciente de que me conduciría 
hasta el oro. Ahora ambos emprenderemos un largo 
viaje, cuyo destino silencio a propósito, donde co
mienza una nueva y venturosa existencia. 

-¿Cómo nos has encontrado?-inquirió Nico. 
Venus bajó sensualmente uno de sus tirantes 

hasta mostrar, en el nacimiento de sus senos, un 
micrófono y unos cables sujetos con esparadrapo. 

-Además, en su coche había un dispositivo de lo
calización-prosiguió Arturo-. En todo momento per
manecí a dos pasos de vosotros, atraído como la po
lilla al fanal de la luz que os guiaba. Pero nuestra fe
licidad implica vuestra muerte. No obstante, os tri
buto el reconocimiento a vuestras dotes. Adiós, Ale
jandro. 

Desterraron el denso silencio dos disparos atro
nadores, mas el cuerpo que cayó al suelo fue el de 
Arturo. Venus, con un grito desgarrador, se dejó ca
er a su lado, cegada por las lágrimas, por lo que no 
pudo ver la irrupción en el escenario de un nuevo 
personaje. Al parecer, el juego no había acabado to
davía. 

Continuará ... 
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HISTORIAS POPULARES 

CONCHA ROMERO 

N 
oviembre se vivía en 
Petrer con una frené
tica actividad en las 

bodegas manuales y peque
ños lagares diseminados tan
to en el casco urbano como 
en todo el término munici
pal. Los agricultores y cose
cheros locales se dedicaban 
intensamente a la elabora
ción del vino que posterior 
mente era consumido en el 
pueblo y vendido por mar
chantes de la localidad a 
otros puntos de la geografía . 
Ultimada la vendimia, el 
mosto debía reposar aproxi 
madamente durante un mes 
para su correcta fermenta
ción. Era costumbre que du
rante los fines de semana los 
vecinos de las fincas se ayu
daran entre sí en el trabajo 
denominado «tambar el vi». 
En estas labores participa
ban los hombres, pero tam
bién las mujeres protagoni
zaban con su constante tra
siego el mejor momento del 
día, principalmente cuando 
llegada la hora de comer les 
paelles, les fassegures, les 
gazpachos o el pollo recién 
sacrificado. Estos alimentos 
eran naturales, exentos de 
conservantes y preparados 
concienzudamente según las 
recetas heredadas de madres 
a hijas. Se cocinaba con le
ña, mucha paciencia e igual 
dosis de armonía . No falta
ban las canciones, las guita
rras y el bullicio de los chi
quillos que calzados con bur
das alpargatas se entretenían 
y jugaban con cualquier 
utensilio casero. Muchos no
viazgos que después acaba
ron en boda se iniciaron du
rante este periodo anual pro
piciador de un mayor con 
tacto social entre los nume
rosos agricultores jóvenes y 
las mozas casaderas que en 
aquellos lejanos años tenían 

restringidas las salidas y por 
supuesto los acercamientos 
al sexo contrario. Aquellos días 
eran una fiesta . En las bode
gas el inconfundible aroma 
de la madera bañada por el lí
quido oscuro que iba poco a 
poco entrando en los tone
les, iba impregnando la at
mósfera de un ambiente es
pecial, era una mezcla de ale-

gría y trabajo bien hecho, pe
ro sobre todo de un nuevo y 
esperado sustento económi
co. Todos eran partícipes de 
uno de los momentos más 
esperados del año. La cose
cha había ofrecido, una vez 
más, su recompensa en for
ma líquida. Muchas de estas 
cavas que ofrecieron a nues
tros antepasados empleo y 
salario, se transformaron con 
el paso del tiempo en talleres 
de zapatos, como la de la ca
lle Almas, propiedad de An
tonio Planelles, donde surgió 
la empresa El Talismán. 
Otras, como la del Tío Car
lista, que se encontraba en la 
céntrica calle José Perseguer, 
se reciclaron en bares. En es
te solar se construyó el Café 
gran Peña, más conocido co
mo Casa Panets, ocupado 
hoy por oficinas municipales. 
El actual bar El Corcó en la 
calle Gabriel Payá también 
fue antaño bodega, propie
dad de Pepe Poveda, El Tort . 
En el Carrer Nou , donde es-

tá situada la tienda Tejidos 
Maribel, también ahí se ela
boraba vino, era la bodega 
de Ricardo Maestre. En el Pa
seo de La Explanada, antaño 
conocido como Camino del 
Pasos, se asentaba una de las 
más grandes bodegas, pro
piedad de Eliseo Navarro, co
nocida como El Almagassén. 
En la calle Calvario, concre
tamente en el número 31 
funcionó durante años la bo
dega del Tío Dámaso Nava
rro, una calle en donde tam
bién se situaban otras tres 
bodegas más: la de José Bro
tons Galiana , Tío Pajuso, la 
del Tío Quelo y la de Fran
cisco Payá, Tío Maso . Enu
merarlas todas nos llevaría a 
extendernos demasiado. Pe
ro podemos encontrar más 
datos recopilados en la revis
ta Festa por uno de los bue
nos agricultores de Petrer, 
desgraciadamente ya falleci
do y varias veces citado en 
esta sección: Bertomeu Bel
trán Rico. En los últimos años 
las cifras de producción de 
vino ha ido descendiendo de 
forma vertiginosa (ver PE
TRER MENSUAL nº 1 O) y po
siblemente en menos de una 
década la cosecha de uva 
desparecerá por completo de 
nuestro término municipal. 
Actualmente, y paradojas del 
destino, funciona a pleno 
rendimiento en la partida de 
Les Pedreres, BOCOPA, una 
bodega que aglutina a varias 
cooperativas alicantinas cu
yos caldos han obtenido im
portantes galardones dentro 
y fuera de nuestras fronte 
ras. El último premio ha sido 
el de la «Cámara de Comer
cio 2000 a la lndustría », en
tregado por su excelente la
bor empresarial a todo el 
equipo de esta empresa que 
cuida y promociona uno de 
los productos más represen
tativos de la agricultura uni
versal: la vid. ■ 
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SUGERENCIAS 

El Fogón 
LOS PLENOS 
PLENO: REUNIÓN O JUNTA GENERAL DE UNA COR
PORACIÓN. 
El ciudadano de andar por casa, espera muchas ve
ces conectar el televisor para tener noticias de los 
problemas de nuestro pueblo y que se «suelen» ex
poner en el salón de plenos de nuestro Ayuntamiento. 
iOué pasa? Que algunos de nuestros concejales se 
expresan en valenciano, me parece muy loable, pe-' 
ro desgraciadamente nos nos enteramos de lo que 
quieren decir, ya que no es «nuestro» valenciano y 
además van un poco rápidos al exponer los proble
mas que s·e presentan. También puestos a censurar 
ya que estamos en un Estado de Derecho y existe li
bertad de expresión, los titulares que aparecen to
das las noches en nuestras pantallas, dándonos a 
conocer actividades, exposiciones, etc., al estar es
critos en valenciano, también tenemos que hacer 
un esfuerzo sobrehumano para descifrar el contenido 
de los citados textos. ¡Con lo clara y comprensible 
que es la lengua de Cervantes! De hoy en adelante 
tendremos que recurrir a la traducción simultánea. 
Ahora bien, el aprender y entender bien el valencia
no, entra en poder potenciar y enriquecer nuestra 
cultura, pero somos muchos los habitantes de esta 
población los que peinamos canas y nos cuesta un 
poco descifrar los temas que se exponen en el trans- ' 
curso de los Plenos. 
Continuando con las peticiones. ¡Para cuándo una 
cafetería en nuestro parque Nou D'octubre?. Es una 
verdadera pena pasear por las avenidas de este pre
cioso parque y ver lo ausente que está de visitantes. 
Volvamos a la remodelación de la calle Perseguer y , 
Gabriel Payá. Creo sinceramente que nuestros ediles 
tienen una gran suerte porque todavía falta algún 
tiempo para que se anuncien las elecciones munici
pales, de otra forma, vale más no «meneallo». 
¡Preparamos algo de cocina? iOué os parece un 
plato de pescado? Intentaremos que sea fácil y de 
poco coste. 

ÉRASE UNA UEZ 
Érase una vez el reino de Leda que estaba gobernado por un rey llamado Zorrín, de 
aspecto bonachón por su pelo y sus barbas blancas. Este reino a su vez goberna
ba las aldeas de los alrededores como Treper, Sape, Sinopo, Noldeva, etc. El rey Zo
rrín andaba preocupado por la rebeldía de los habitantes de Treper que rompían la 
paz y el sosiego de su reino, así que encargó a su lugarteniente que arreglara es
te problema. El lugarteniente no era otro que Espinote, un especie de ogro gordo y 
feo, especialista en estas lides, no en vano desde tiempos remotos vivía de tirar de 
los hilos y no darle un palo al agua. Dada su condición de cónsul en el reino de los 
reinos desde tiempo inmemorial, Espinote se dirigió a Treper para hablar con Frai
le que era el jefe de la aldea y le dijo: «Amigo Fraile debes de hacer que terminen 
las hostilidades de tu aldea hacia el reino y yo sabré recompensarte». A lo que 
Fraile respondió: «Está bien, haré todo cuanto me digas, pero ¿cuál será la re
compensa que me prometéis? «Os enviaré un largo período de cónsul al reino de 
reinos donde estaréis a mi lado y no tendréis que preocuparos de nada, porque de 
nada os faltara». «Podéis contar con mi colaboración, amigo Espinote, pues haré 
todo lo que esté en mi mano para complaceros, aunque me gustaría pediros otro 
pequeño favor. Un habitante de tu aldea Al, que los dos conocemos, tiene una ni
ña llamada lsis a la que tú podrías hacer dama de tu mesa redonda, ya que dada 
tu condición de jefe de aldea no te será difícil concederme esta petición». Y en 
cuanto Fraile cumplió su compromiso, Treper pasó a ser una aldea sumisa y tran
quila y Fraile fue nombrado cónsul en el reino de los reinos. lsis fue nombrada da
ma de la mesa redonda de Treper y el reino de Leda recobró la paz y la tranquili
dad y así el rey Zorrín nombró al jefe de Sape su sucesor y él fue elevado a las al
tas esferas como rey de reyes. Y con el pastel repartido a gusto de todos, todos fue
ron felices y comieron perdices. 

HENRY LADOR 
NOTA: Este cuento es fruto de la imaginación de su autor, cualquier parecido con 
la realidad es pura coincidencia. 

EL PERQUE D , un PLAN INTEORAL DE 
RECUPERACIÓ DEL BARRI ANTIC 
Com tots sabem, Petrer és un poble que 
d'uns anys arrere ve creixent d'una manera 
rapida i acelerada; no obstant aixo els plans 
urabanístics són estudiats i proyectats bus
cant una qualitat de vida per als ciutadans. 
El Barri Antic constitueix la nostra arrel i ell 
és el nostre passat, la nostra idiosincrasia, 

MERLUZA CON SALSA VERDE 
Ingredientes: 
Rodajas de merluza (según los comesales), aceite 
de oliva, tres o cuatro dientes de ajo, una cuchara
da grande de perejil picado, un bote de guisantes, 
unas cuantas patatas, sal y un poco de pimienta. 
Preparación: 
Pondremos al fuego la cazuela (mejor de barro) 
con el aceite y los ajos enteros. Una vez dorados, 
se retiran y se reservan. En el mismo aceite frei
mos las patatas cortadas a rodajas, añadimos los 
guisantes. Machacamos los ajos en el mortero, 
añadimos un poco de agua y lo mezclamos bien. 
Dejamos que los ajos y los guisantes hiervan unos 
minutos, añadimos las rodajas de merluza, sazo
nadas previamente con sal y pimienta, dejamos 
que hiervan, incorporamos las patatas y el pere
jil, y en diez minutos tendremos este plato de mer
luza listo para comer. 

, la nostra identitat. Des de I Ássociació de 
Ve'ins «Miguel Hernández», pensem que a 
l'igual que es busca crear, ampliar i millo
rar el poble amb bons projectes urbanístics, 
plans parcials, accessos, servicis, etc; el Ba
rrí Antic mereix una atenció per part de 
l'Ajuntament, i donat que el Barri com a tal 
ja esta configurat, caldra buscar una millo
ria i conservació d'aquest. El fet de ser Pe
trer considerat «Municipi Turístic», encara 
posa amb més evidencia la necessitat de 
traba llar i recuperar el seu entorn historie. Aºo 
nosaltres creiem que és possible a través 
d'un Pla Integral de Recuperació, on es re
flectesquen mesures d'actuació en diferents 
aspectes: sanejament, servicis, accesos 
vials, promoció de reconstrucció de viven
des pera nous lloguers, rutes de visita, etc. 

No podem deixar a l'atzar o a la casualitat 
una part historica de Petrer, que como tots 
sabem s'ha trobat millarada en certa me
sura pera l'aparició desmesurada de «cuar
telillos», els quals han millorat sesnse dub
te les cases; pero no hem d'oblidar que els 
nous lloguers no són ve'ins reals, sinó oca
sionals pera gresca i festa, i aixo a la llar
ga comporta una despoblació del Barri. No 
estem en contra del «cuartelillos» ni de la 
Festa, pero si sol.licitem una Normativa que 
regule aquest tema perqué sinó el Barri pot 
arribar a convertir-se en un gran «cuarteli
llo». 
L'Asemblea última que celebrarem posava 
de manifest el desengany i desconcert de 
molts ve'ins front a la falta de resposata per 
part de qui pensem ha de regular aquests te
mes. La mancanºª de servicis: caigudes 
d'aigua, clavegueram, neteja, locals dejó
vens, tema aqueste que per altra banda 
s'hauria de tractar amb profunditat; són una 
mostra del que es va tractar i comentar a 
l'Assemblea. 
Sí és cert que els voltants del Castel 1, «l'AI-

Machaquemos 
Primer colegio estatal, 
Instit1Kió11 de Petre1~ 
Toda mí vida escolar, 
La viví dentro de él. 
Tn11 profundo es el afecto 
Y el cariiio que te tengo, 
Que jamás apoyaré, 
Que dejes de ser colegio, 
Esto pregoné una vez, 
Y hoy en día lo mantengo. 
Los ediles-concejales, 
Que apoyan a este espectro, 
No tienen sensibilidad, 
Su decisión al respecto, 
Es una barbaridad, 
Para ellos, temas triviales. 
El político peseta, 
Cuyo objetivo es cobrar, 
Su etapa hn caducado, 
No tiene cabida ya, 
Existe 11ueva receta, 
Ahora hay que trabajar, 
Quien no está mentalizado 
Que se marche, basta ya. 

CONCLUSIÓN 

Si hubieran pisado, 
Las nulas de mi colegio, 
-me refiero n los ediles
No se l1ubiera consumado, 
Semejante sacrilegio, 
Normal, carecen de las raíces. 

VICENTE MAESTRE 
MONTESINOS 

tico» i altres zones han estat rehabilitades 
de forma positiva, pero també som cons
cients que els temes abans esmentats no 
es poden resoldre de la nit al dia i per tant 
es fa necessari un Pla Integral de Recupe
ració del Barri, en el qual tinguen cabuda 
tates les carencias i millares que es puguen 
donar a curt i a llarg terme, estudiades per 
tecnics i personal adequat, així com per part 
de l'Associació, on estem representats els 
ve'ins. 
Esperem que la Comissió que es va decidir 
formar en l'Assemblea per part de l'Ajunta
ment i l'Associació de Ve'ins, done resposat 
a una necessitat que considerem és pe
remporia per als ve'ins que vivim en el Barri 
i pera Petrer, que com a poble sensible al seu 
passat i a la seua historica, conserve, millore 
i modernitze el seu Barri Antic. 

Associació de Ve"ins «Miguel Hernández» 

¡Buen apetito y hasta la próxima! 

EUFEMIA 

REEMPLAZO MILITAR DE 1952. Se in1c1a la preparac1on de un acto popular y de recuerdo para el prox1mo año 2002 Se trata del 50 An1versano de la Quin
ta del 52 Los organizadores de esta in1c1at1va convocan a los mozos del citado reemplazo para part1c1par en el evento. a una reunion que se celebrara 
en el Salan de Actos del Museo Etnolog1co «Dámaso Navarro» (antigua biblioteca de la Plaza de Ba1x). el día 30 de noviembre a las 8 de la tarde. 

- -- -----~-------------------------
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LOS VECINOS DE 
L . ALMADRAVA 
OFRECEN CASAS En 
VENTA O ALQUILER A 
LOS CONCEJALES 

1 as malas lenguas dicen que 
Ldesde que el concejal de Ur
banismo se ha comprado un 
campo en la Almadrava y el Al
calde veranea en la misma zona, 
el camino de L'Almadrava ya em
pieza a ser otro. Las cunetas se 
han rellenado con cemento y en 
los sitios más peligrosos se han 
colocado pivotes del mismo ma
terial. El vecindario está muy con
tento y han delegado en Chimo 
Fayago para que prepare un ac
to de reconocimiento en el que se 
entregarán sendas placas con
memorativas a ambas autorida
des. Al mismo tiempo, por parte 
de algunos sectores, se están ha
ciendo gestiones inmobiliarias pa
ra que el próximo año algún con
cejal más del Equipo de Gobier
no compre o alquile -a muy buen 
precio- alguna casa en la zona, a 
ser posible algo más arriba para 
que de este modo se complete el 
arrreglo de la carretera . 

VI SEMANA DE 
LA SALUD 
Finalmente no pudo ser y la aso
ciación de moteros « Eskape Li
bre» no pudo participar en la VI 
Semana de la Salud recientemen
te clausurada. Dicho colectivo, en 
colaboración con la Policía Local, 
pretendía montar un stand para 
dar a conocer los beneficios que 
los ruidos ensordecedores provo
can en las personas. Tales como 
ejercitar la cavidad auditiva y de
sarrollar el vocabulario de insultos 
y blasfemias intranscriptibles. 

Cualquier parecido con la realidad es pura coincidencia. LUIS & LUIS 

Concejal del Ayuntamiento de Petrer programado para 
pensar con mente ajena. Es decir, actuar como un autómata 
a la hora de votar en las sesiones plenarias y carecer 
totalmente de criterio. 

Por culpa de la 
remodelación de las 
calles del centro 

PROPONEN QUE 
En lAS ENTRADAS 
SE DESFILE En 
FILA INDIA 
Debido al resultado de la remo

delación de las calles José Per
seguer y Cánovas del Castillo, el 
presidente de la Unión de Feste
jos de San Bonifacio ha convoca
do una reunión urgente de la Co
misión de las Entradas de las fies
tas de Moros y Cristianos . A la 
misma reunión , y de manera ex
traordinaria, han sido convoca
dos los Alcaldes de Fiesta. En la 
mencionada reunión se pretende 
llegar a un acuerdo que solucio
ne, en la media de lo posible, el 
grave problema generado por la 
estrechez de la calzada. Para ello 
se apuntan varias soluciones en
tre las que cabe destacar tres pro
puestas que serán debatidas en 
la mesa. Una, limitar el número 
de componentes de las filás; dos, 
que la mitad de la fila participe 
en la Entrada Cristiana y la otra 
mitad en la Entrada Mora. Y por 
último, una tercera propuesta que 
abogará para que se desfile en fi
la india. La opción ganadora será 
llevada a la asamblea de com
promisarios para su refrendo . 

OÍDO POR AHÍ 
Decía un vecino molesto y airado 
por la política de la primera au
toridad local de «tirar balones 
fuera» y no comprometerse con 
nadie a la hora de solucionar pro
blemas que «El Alcalde no se mo
ja ni cuando se ducha». 
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De inédita, espectacular e impre
sionante se puede calificar la fo
tografía de Juan Miguel Martínez 
Lorenzo tomada desde su ultrali
gero. Se trata de la cumbre de la 
sierra de Los Chaparrales, justo 
en el punto donde se dividen las 
dos vertientes claramente dife
renciadas en su orografía y en su 
vegetación. La más abrupta es la 
que mira a Monforte del Cid y la 
beneficiada con las repoblaciones 
forestales es la que desciende ha
cia Petrer. Al fondo se observa la 
ciudad de Novelda . . 

A vista de 
ultraligero 
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